
СОБЫТИЕ Вчера состоялось общероссийское голосование по поправкам 
в Конституцию РФ

Как люди решили — 
так и будет
Галина Мисливская, 
Татьяна Замахина

В
чера в России завер-
шилось голосование 
по поправкам в Кон-
ституцию. Одно из са-
мых значимых собы-
тий в новейшей исто-
рии России — так оце-
нила его глава ЦИК 
Эл л а  П а м ф и л о в а . 

Процесс шел в течение семи 
дней, он был беспрецедентным 
не только по длительности, но и 
по открытости — за ходом и под-
счетом голосов следили более 
полумиллиона наблюдателей. В 
целом голосование прошло в 
строгом соответствии с зако-
ном, серьезных нарушений не 
зафиксировано.

После закрытия участков 
для голосования в России ЦИК 
сообщил, что явка составила 
65%. При этом поправки под-
держали более 73% принявших 
в голосовании россиян, сообща-
лось по итогам обработки 25% 
протоколов.

Поправки: высокий интерес 
и легитимность

Граждане проявили боль-
шую активность, чем на рефе-
рендуме в декабре 1993 года, 
когда принималась действую-
щая Конституция России. Ак-
тивнее всех голосовали жители 
Чечни (92%) и Тывы (90%). А, 
например, в Центральной Рос-
сии наибольшую активность 
проявили жители Брянской об-
ласти, где участие в процессе 
приняли 86%. 

«Высокая явка свидетельст-
вует о том, что предоставлен-
ная возможность голосовать в 
течение нескольких дней, по-
рядок, форма голосования ока-
зались для людей очень удоб-
ными», — считает Элла Памфи-
лова. Ведь принять участие в 
плебисците можно было в раз-
ных форматах — не только на 
обычных участках, но и на 
дому, во дворе, а в двух регио-
нах (Москве и Нижегородской 
области) — и по интернету. Ко-
нечно же, предпринятые меры 
безопасности также сыграли 
свою роль для повышения 
явки. Активность граждан ока-
залась «очень достойной» — 

особенно в таких условиях, 
когда некоторые россияне боя-
лись выходить из дома из-за 
пандемии, отметила Элла Пам-
филова.

Таким образом, голосова-
ние по Конституции для гра-
ждан стало не проходным про-
цессом, а действительно воле-
и з ъ я вл е н и е м  п о  в а ж н ы м , 
принципиальным вопросам. В 
числе регионов-лидеров по 
поддержке поправок — Тыва с 

95% проголосовавших «за» и 
Кузбасс с 96%.

«Я уверен, что при таких циф-
рах, при такой явке уровень ле-
гитимности текста Конститу-
ции, значение этого текста как 
Основного Закона для всех гра-
ждан страны, для всех уровней 
публичной власти будет намно-
го-намного выше», — заявил со-
председатель рабочей группы, 
готовившей изменения, глава 
Комитета Совета Федерации по 

конституционному законода-
тельству Андрей Клишас. Он на-
помнил, что действующую Кон-
ституцию на референдуме 1993 
года поддержали чуть менее 33 
млн россиян. По мнению Клиша-
са, граждане хорошо осведомле-
ны о содержании поправок. От-
части этому «несчастье помо-
гло», считает он: режим самоизо-
ляции дал людям дополнитель-
ное время, чтобы ознакомиться с 
предложенными изменениями и 
выработать отношение к ним. И 
хотя новые нормы Основного За-
кона написаны специальным 
юридическим языком, «суть 
предложений — это именно пози-
ция людей, то, что они 
высказывали», подчер-
кнул сенатор. 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 48,7242
Азербайджанский манат 41,4604
Армянский драм** 14,6038
Белорусский рубль 29,0683
Болгарский лев 40,4858
Бразильский реал 12,8943

Венгерский форинт** 22,3772
Вон Республики Корея*** 58,5854
Гонконгский доллар* 90,8826
Датская крона 10,6256
Доллар США 70,4413
Евро 79,1901

Индийская рупия** 93,1763
Казахстанский тенге** 17,3349
Канадский доллар 51,9824
Киргизский сом** 92,6668
Китайский юань* 99,7568
Молдавский лей* 41,0139

Новый туркменский манат 20,1549
Норвежская крона* 73,9270
Польский злотый 17,8093
Румынский лей 16,3707
СДР  96,9061
Сингапурский доллар 50,5681

Таджикский сомони* 68,3564
Турецкая лира 10,2762
Узбекский сум**** 69,1347
Украинская гривна* 26,3273
Фунт стерлингов 87,3965
Чешская крона* 29,7070

Шведская крона* 75,6807
Швейцарский франк 74,4623
Южноафриканский рэнд* 40,8590
Японская иена** 65,5176

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.07.20

Июль будет жарким 
на всей 
территории 
России

ЦСКА уверенно обыграл 
«Спартак» 
в принципиальном 
дерби
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ПРОЕКТ Стоимость 
запчастей по ОСАГО 
будут пересматривать 
раз в три месяца

Портрет 
ущерба

Владимир Баршев

Акт осмотра автомобиля экспертом после ДТП в обяза-
тельном порядке должен будет содержать сделанные в 
электронном виде фотографии повреждений автомо-
биля. Стоимость ремонтных работ и запчастей Россий-
ский союз автостраховщиков будет пересматривать 
раз в три месяца. Также страховщики будут выборочно 
исследовать цены на запчасти в интернет-магазинах с 
учетом их доставки. Все это предусматривает проект 
новой Единой методики определения ущерба, которую 
разместил для обсуждения Центробанк.

Напомним, что по этой единой методике определя-
ется ущерб в результате ДТП всеми экспертами. В том 
числе и судебными. Поэтому она и единая. И действует 
она с 2014 года. С тех пор в нее впервые вносятся суще-
ственные изменения. 

Как пояснили в РСА , в новом проекте Единой мето-
дики есть ряд позиций, которые безусловно должны 
навести порядок в системе независимой технической 
экспертизы. Например, в нем четко разделены фикса-
ция повреждений автомобиля, которая должна быть 
сделана в акте осмотра, и назначение ремон-
тных воздействий, указываемых в экспер-
тном заключении.

ПРАВО Преступников 
обяжут платить 
за сломанные замки и окна

Визит 
невежливости

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России обсудил проект поста-
новления, детально разъясняющего, как взыскивать 
компенсацию вреда от преступлений.

Например, даже если воров не обвиняют отдельно 
в уничтожении или повреждении имущества, а судят 
только за кражу, они все равно должны заплатить и за 
попутные разрушения. Сломал замок? Выбил двери? 
Разбил окно? Надо компенсировать потерпевшим за-
траты. 

Если же вор повредил видеокамеру в подъезде, идя 
на дело, то должен заплатить и за нее. Да, она скорее 
всего не принадлежит обворованным людям, но это не 
имеет значения. Вред есть вред, кому его ни причини. 

Подобные правовые позиции заложены в проекте 
постановления пленума Верховного суда России 
«О практике рассмотрения судами гражданского иска 
по уголовному делу» 

Как поясняют эксперты, разъяснения уси-
ливают защиту прав жертв преступлений. 

ПЛАНЫ Продажу ваучеров 
за отмененные авиарейсы 
могут узаконить

Выходной 
билет

Екатерина Петрова, Светлана Ментюкова

Пассажирам могут на законодательном уровне разре-
шить продавать ваучеры, полученные за неиспользо-
ванные из-за COVID-19 авиабилеты. С такой инициа-
тивой выступил глава Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) Игорь Артемьев.

Обращение ваучера, полученного за неиспользо-
ванные билеты, станет еще одной возможностью для 
клиентов авиакомпаний вернуть деньги, подчеркнул 
Артемьев во время онлайн-брифинга Ассоциации ев-
ропейского бизнеса. Это сделает подход к решению 
данной проблемы более гибким по отношению к по-
страдавшим — как гражданам, так и авиакомпаниям. 

«Я думаю, что все же будет принят такой подход, 
когда мы все, кто заплатил за билеты, должны будем 
получить ваучеры и лететь за них по другим билетам. 
Мы сейчас будем настаивать на том, чтобы этот вау-
чер имел обращение и я мог его продать в установлен-
ном порядке и таким образом получить деньги на-
зад», — сообщил глава ведомства. 

Сейчас предусмотрены варианты получения де-
нег при возврате неиспользованных авиабилетов в 
случаях экстренных ситуаций. Каждая ситуация рас-
сматривается индивидуально. К примеру, когда чело-
век уже точно не полетит, когда для него возврат де-
нег — единственная возможность поддержать жизне-
деятельность своей семьи. Артемьев подчеркнул, что 
ФАС всегда выступала за то, чтобы люди мо-
гли получить деньги, и будет отстаивать свою 
позицию.
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Ход голосования в регионах отображался на видеостене в Центризбиркоме в режиме реального времени.

А К Ц Е Н Т

Люди спокойно голосовали с соблюде-
нием всех санитарных правил и норм

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Руководитель Ростуризма Зарина Догузова
о безопасности поездок, чартерах на Байкал и новых маршрутах 

Открытое море
Евгений Гайва

С 
1 июля этого года в Крым 
и Краснодарский край 
можно улететь из десят-

ков городов России, а с 4 июля 
стартуют туры на основе чар-
терных рейсов на Байкал, рас-
сказала руководитель Росту-
ризма Зарина Догузова на дело-
вом завтраке в «Российской га-
зете» . 

Зарина Валерьевна, с 1 июля в 
России стартовал в полном 
объеме туристический сезон. 
Туриндустрия готова?

ЗАРИНА ДОГУЗОВА: Официальный 
курортный сезон в большинст-
ве регионов страны, их около 
70, стартовал 1 июля, как мы и 
обещали. В большинстве регио-
нов уже работают отели, сана-
торно-курортные учреждения. 
Постепенно в работу включает-
ся вся развлекательная инфра-
структура. Количество таких 
регионов постоянно увеличива-
ется, ограничения снимаются. 

Туристам стоит уточнять акту-
альную информацию на сайте 
Russia.Travel.  

Страна огромная, процессы 
идут неравномерно. При этом 
уже сейчас туристы могут пла-
нировать поездки в подавляю-
щее большинство регионов 
России. Туристическая отрасль 
начала постепенно выходить 
из карантинных мер с 1 июня. 
Те же санатории работают 
пусть не все и в ограниченном 
режиме, но уже несколько не-
дель.

Запускающие туризм реги-
оны должны строго соблюдать 
нормы, которые были согласо-
ваны с Роспотребнадзором. 
Это сбалансированные и опти-
мальные рекомендации. С од-

ной стороны, они учитывают 
меры безопасности. С другой —  
позволяют бизнесу запустить 
работу, а туристам — путешест-
вовать.

Эксперты говорят, что сей-
час нужно поддержать спрос. 
Какие меры предлагаете?

ЗАРИНА ДОГУЗОВА: Наша конечная 
задача сделать так, чтобы тур-
продукт стал дешевле. Мы уже 
довольно далеко продвинулись 
в этом направлении. Вместе с 
минтрансом расширили авиа-
сообщение с популярными ку-
рортами — Крымом, Красно-
дарским краем. В Крым с 1 
июля самолеты летают из 60 
городов. Это беспрецедентно. 
Чуть меньше в Краснодарский 

край, но тоже немало, — почти 
из 50 городов. 

Основные меры поддержки 
сейчас направлены на форми-
рование новых доступных тури-
стических маршрутов для рос-
сиян. Например, уже есть туры 
на Байкал, сформированные 
вместе с Республикой Бурятия и 
туроператором TUI Россия. Для 
создания подобных маршрутов 
используем различные меха-
низмы. Это чартерная авиапе-
ревозка, субсидирование мар-
шрутов за счет удешевления 
транспортной составляющей. 
Сейчас мы дорабатываем меха-
низмы. В самое ближайшее вре-
мя поделимся подробностями. 

В этом году по стране будет 
путешествовать больше рос-
сиян, чем в прошлом? 

ЗАРИНА ДОГУЗОВА: Воздержусь от 
того, чтобы называть какие-то 
точные цифры. Думаю, что 
спрос будет большим и 
превысит показатели 
прошлого года. 

А К Ц Е Н Т

В этом году россиянам предложат новые 
маршруты для путешествий по стране
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«Мы за Родину пали, но она — спасена» — 
эти строки замечательного поэта 
Александра Твардовского 
из стихотворения «Я убит подо Ржевом» 
высечены у подножия памятника
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Глава ЦИК Элла Памфилова: Голосование в течение недели себя оправдало, 
удалось избежать скопления людей на участках в один день.
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Как люди решили — так и будет

«Этим объясняется и 
такое внимание к бло-
ку социальных попра-

вок, к тематике социального го-
сударства», — отметил он. «В 
центре Конституции должен 
стоять человек с его представле-
нием о том, что справедливо и 
как должна развиваться стра-
на», — заявил Клишас.

На момент закрытия участ-
ков во всей стране Элла Памфи-
лова сообщила, что ЦИК не по-
лучил каких-либо жалоб на се-
рьезные нарушения при голосо-
вании. То есть за все дни плебис-
цита не было никаких значимых 
сообщений, которые требовали 
бы рассмотрения на заседании 
комиссии. Кроме того, по сло-
вам Памфиловой, «нет инфор-
мации, чтобы были какие-то 
удаления наблюдателей и пред-
ставителей СМИ». Не было, по 
ее словам, и эксцессов и с бюл-
летенями, которые паковались 
в сейф-пакеты по итогам каждо-
го дня голосования.

«Надо отметить, что претен-
зий к участковым комиссиям 
немного», — заметил зампред 
ЦИК Николай Булаев. «Мы се-
годня имеем официально всего 
пять случаев, когда пришлось 
опечатывать ящики для голосо-
вания или сейф-пакеты, потому 
что были претензии у наблюда-
телей к процедуре голосования, 
— сказал он в первой половине 
вчерашнего дня. — Пять на 96 
тысяч комиссий за шесть дней. 
Это, конечно, совершенно ма-
лая величина».

В упомянутых ящиках и па-
кетах бюллетени пересчитают 
по окончании голосования, до-
бавил Булаев. Ранее в Центриз-
биркоме сообщили также о ста с 
лишним жалобах на примене-
ние административного ресур-
са со стороны работодателей. 
Почти все сигналы обработаны, 
материалы переданы руковод-
ству регионов и правоохрани-
тельным органам. В ЦИКе дер-

жат вопрос на контроле и гото-
вы защищать граждан, которые 
решились рассказать о наруше-
ниях, не скрывая своих имен.

Информацию о голосовании 
в штатном режиме, которая с 
утра шла от наблюдателей и 
ЦИК, подтвердили к вечеру и в 
МВД. Как сообщил первый за-
мминистра Александр Горовой, 
серьезных нарушений, кото-
рые бы могли повлиять на ито-
ги голосования, органами вну-
тренних дел зафиксировано не 
было.

О том, что голосование про-
ходит спокойно и без эксцессов 
и за рубежом, сообщили и в 
МИД РФ. Замглавы министерст-
ва Евгений Иванов рассказал, 
что не было получено каких-ли-
бо сигналов или претензий в 
адрес участковых комиссий, 
расположенных за границей.

В соцсетях: 
ложь и провокации

Много беспокойства наблю-
дателям и избиркомам достав-
ляли авторы недостоверных 
сообщений, которые распро-
страняются в интернете и со-
цсетях.

По словам Эллы Памфило-
вой, в комиссии есть информа-
ция, что в ходе голосования го-
товятся провокации. Одну из 
них члены ЦИК пресекли в ре-
шающий день голосования.

Еще накануне в интернете 
кто-то начал распространять 
бланки с особым мнением чле-
нов участковых избиратель-

ных комиссий от КПРФ, в кото-
рых заранее, до подведения 
итогов голосования, выража-
лось несогласие с содержанием 
итогового протокола. Глава 
ЦИК направила срочное пись-
мо лидеру КПРФ Геннадию Зю-
ганову и попросила разобрать-
ся в этой ситуации. «Никаких 
таких указаний не было, это не 
идет от руководства коммуни-
стической партии», — проин-
формировала она об ответе ли-
дера КПРФ.

По мнению Памфиловой, по-
добными фальшивками занима-
ется группа, в которой «слились 
самые радикальные оппозицио-
неры противоположных взгля-
дов».

Еще несколько сигналов по-
ступило от небольших СМИ, ко-
торые, по мнению Памфиловой, 
специально аккредитовались на 
участки, чтобы нагнетать ситу-
ацию и распространять ложные 
сообщения о нарушениях. «Я 
думаю, что всех этих провока-
торов мы потом внесем в свой 
черный файл, больше у них не 
будет такой возможности. Мы 
имеем на это право, не будем ак-
кредитацию давать именно на 
этом основании», — сказала 
Элла Памфилова.

В МИД также рассказали о 
«единичных, но осознанных» 
попытках дискредитации про-
цедуры голосования путем не-
однократного участия в нем. Та-
кие действия, конечно, повле-
кут за собой установленную за-
коном ответственность.

Хакеры промахнулись, 
а мифы развенчают

В Центризбиркоме внима-
тельно следят за всеми «фейко-
метами» и готовы к противодей-
ствию. «Мы будем активно раз-
венчивать разного рода мифы, 
целенаправленную, хорошо 
спланированную, суперпропла-
ченную из разных источников, 
в основном из-за рубежа, кам-
панию по дискредитации обще-
российского голосования», — 
заявила глава комиссии.

При этом она подчеркнула, 
что члены ЦИК будут «благода-
рить тех наблюдателей, пред-
ставителей ответственной оп-
позиции, которые заинтересо-
ваны в том, чтобы все проходи-
ло так, как положено по закону 
и в интересах граждан, за лю-
бую жесткую критику, если она 
справедлива, правомерна и по-
могает искоренять какие-то 
злоупотребления». «Но всем 
тем, кто сознательно фабрикует 
всякого рода фейки, ролики и 
прочую чушь, будем отвечать 
достойно», — заявила глава ЦИК.

По словам руководителя 
группы Общественной палаты 
РФ по наблюдению за электрон-
ным голосованием Александра 
Малькевича, тысячи лжефактов 
и слухов гуляет в провинции, 
где их сложнее проверить и 
опровергнуть, чем в больших 
городах. Помимо тысяч локаль-
ных фейков есть и крупные, ка-
сающиеся всей страны. Несмо-
тря на неоднократные разъя-
снения, продолжают муссиро-
ваться слухи о голосовании без 

паспорта и о ручках с исчезаю-
щими чернилами.

«Были выявлены поддельные 
сайты, посвященные голосова-
нию, как для голосования, так и 
разъясняющие порядок голосо-
вания», — рассказал Малькевич 
на брифинге в ОПРФ. В качестве 
примера он привел сайт «Кон-
ституция.голосование.рф», где 
гражданам сообщают,  что 
«можно голосовать до 5 июля, с 
16 лет».

Накануне решающего дня го-
лосования мощной DDos-атаке 
подвергся сайт Общественной 
палаты и портал «Обществен-
ный наблюдатель.рф». «Мы это 
связываем с нашей позицией, с 
нашей активной работой по 
противодействию фейковым со-
общениям», — заявил Александр 
Малькевич.

В дни голосования атакам 
подверглись сайт ЦИК и инфор-
мационный портал «конститу-
ция2020.рф». Как рассказал Ни-
колай Булаев, ресурсы удалось 
защитить с помощью специаль-
ных фильтров и дополнитель-
ных серверов. «Мне кажется, 
это свидетельствует о том, что 
есть желание каким-то образом 
повлиять на результат», — отме-
тил Булаев. Он добавил, что на 
работу избирательной системы 
попытки DDoS-атак не влияют.

Оценки наблюдателей: 
все спокойно

Более полумиллиона наблю-
дателей следили за ходом голосо-
вания по поправкам в Конститу-
цию РФ в основной день — 1 июля. 
«У нас сейчас, по данным Обще-
ственной палаты РФ, контроли-
руют процесс голосования 526 
584 наблюдателя. Это представи-
тели общественных организа-
ций, почти двух десятков пар-
тий», — рассказала глава ЦИК.

Согласно закону, координа-
ция работы наблюдателей была 
возложена на Общественную 
палату (ОП) РФ и палаты в реги-

онах. Формирование наблюда-
тельского корпуса продолжа-
лось до 29 июня включительно. 
За это время к работе подключи-
лись представители более чем 
1600 общественных организа-
ций и 18 политических партий. 
«Все наблюдатели, которые хо-
тели получить направления, вне 
зависимости от своего полити-
ческого подхода и ориентации — 
оппозиционные, неоппозицион-
ные, за поправки они выступают 
или против — все, кто хотел, по-
лучили от нас направления», — 
заявил на брифинге в ОПРФ гла-
ва рабочей группы по наблюде-
нию Максим Григорьев.

К середине дня 1 июля «си-
туационный центр связался с 
22 тысячами 457 наблюдателя-
ми в разных регионах, зафик-
сировано 153 случая наруше-
ния процедур», сообщила се-
кретарь ОПРФ Лидия Михеева. 
На «горячую линию» палаты 
поступило более 220 обраще-
ний, все данные проверяются, 
добавила она.

В 11 регионах страны ход го-
лосования контролировала спе-
циальная рабочая группа Сове-
та при президенте РФ по разви-
тию гражданского общества и 
правам человека. «Наши колле-
ги в регионах внимательно сле-
дят за тем, как идет голосование, 
и существенных замечаний, на-
рушений закона, которые могли 
бы повлиять на ход, результаты 
голосования, не зафиксирова-
ли», — рассказал глава СПЧ Ва-
лерий Фадеев. «Опираясь на эти 

данные из регионов, можно сде-
лать вывод, что голосование ле-
гитимно», — добавил он. По ито-
гам плебисцита СПЧ подготовит 
доклад, в котором обобщит и из-
учит выявленные недостатки, 
сообщил Фадеев.

Уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна Москаль-
кова вместе с сотрудниками сво-
его аппарата посещала участки, 
где проходило голосование. «От-
мечу высокий уровень легитим-
ности. Везде обеспечены нормы 
безопасности... Поговорила с на-
блюдателями, которые отмети-
ли, что нарушений нет», — заяви-
ла она. Из регионов также при-
шла информация об отсутствии 
значительных нарушений, ска-
зала омбудсмен.

Кроме того, на голосовании 
присутствовали порядка 50 
иностранных политиков и об-
щественных деятелей в статусе 
экспертов. На брифингах в си-
туационном центре ОПРФ они 
высказывали не просто удов-
летворение ходом плебисцита, 
но даже восхищение уровнем 
организации. Многие говорили 
о том, что хотели бы использо-
вать опыт России в своих стра-
нах, особенно в части примене-
ния высоких технологий — ди-
станционного электронного го-
лосования и системы «Мобиль-
ный избиратель».

Новые форматы: 
электронный сервис 
востребован

Накануне основного дня пле-
бисцита в Москве и Нижегород-
ской области прошло дистанци-
онное электронное голосование 

(ДЭГ). Его участники и органи-
заторы остались довольны этой 
процедурой. Как и работой дру-
гих цифровых сервисов в ходе 
плебисцита.

По словам министра цифро-
вого развития, связи и массо-
вых коммуникаций РФ Максута 
Шадаева, единый портал госу-
слуг обработал порядка 3 млн 
обращений, касающихся ДЭГ, 
системы «Мобильный избира-
тель» и надомного голосования. 
«Это показывает востребован-
ность электронных сервисов не 
только в части дистанционного 
голосования. И другие формы 
пользуются большой популяр-
ностью», — сказал министр.

Явка на онлайн-голосовании 
— более 93% — отражает удобство 
и простоту этой процедуры, счи-
тает Шадаев. «Безусловно, эта 
технология, в моем понимании, 
должна стать постоянной ча-
стью ГАС «Выборы», той новой 
версией, которую мы с вами вме-
сте готовим», — сказал он. «Тех-
нологически это, конечно, долж-
но найти свое место, и техноло-
гия электронного дистанцион-
ного голосования должна стать 
просто, как «Мобильный изби-
ратель» сейчас — уже неотъемле-
мой частью самого процесса го-
лосования», — добавил министр.

Максут Шадаев подчеркнул, 
что развитие цифровых избира-
тельных технологий и расшире-
ние возможностей портала го-
суслуг происходит уже сейчас. 
На госуслугах заработал сервис 
по сбору подписей в поддержку 
выдвижения кандидатов на ре-
гиональных выборах. В трех 
субъектах эту процедуру нача-
ли 11 претендентов на выбор-
ные должности. В случае успеха 
они смогут побороться за ман-
даты в Единый день голосова-
ния 13 сентября.  

Космонавты Анатолий Иванишин (справа) и Иван Вагнер вышли на связь с Центризбиркомом и рассказали, как прошло голосование на борту МКС. Голосование было организовано с соблюдением рекомендаций Роспотребнадзора: всем участникам измеряли температуру, выдавали маски и перчатки.

— Все новости по теме, фото 
и видео на сайте 
rg.ru/sujet/constitution2020 
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Развитие цифровых избирательных 
технологий происходит уже сейчас

1

На участке Владимир Путин показал 
паспорт в развернутом виде с соблю-
дением социальной дистанции.

Президент

ВЛАДИМИР ПУТИН: 
МЫ ГОЛОСУЕМ ЗА СТРАНУ
Утром 1 июля Владимир Путин принял участие во всероссийском голо-

совании по поправкам к Конституции. Президент приехал на участок 

2151 в здание президиума РАН на юго-западе столицы, туда же, где голо-

сует всегда на выборах разного уровня. Он показал паспорт, получил 

одноразовую ручку и бюллетень, зашел в кабинку и сделал отметку. По-

сле этого опустил бюллетень в один из КОИБов (электронный комплекс 

обработки избирательных бюллетеней). 

Как и всем, кто голосовал в Москве, Владимиру Путину выдали пода-

рочный набор. В таких наборах — ручка, значок, календарик и билет 

программы «Миллион призов». Впрочем, как сообщил пресс-секретарь 

главы государства Дмитрий Песков, в розыгрыше призов президент 

участвовать не будет.

Напомним, что Владимир Путин не раз говорил о том, что поправки к 

Конституции вступят в силу только после одобрения на всероссийском 

голосовании. Это же президент подчеркнул и в своем обращении к гра-

жданам, с которым выступил накануне основного дня голосования. 

— Мы голосуем не просто за поправки, облеченные в четкие правовые 

нормы, — заявил президент. — Мы голосуем за страну, в которой хотим 

жить, с современным образованием и здравоохранением, с надежной 

социальной защитой граждан, с эффективной властью, подотчетной об-

ществу. Мы голосуем за страну, ради которой работаем и которую хо-

тим передать нашим детям и внукам.

Путин уверен, что каждый, принимая такое важное решение, думает 

прежде всего о своих близких и опирается на ценности, которые объе-

диняют. «Это правда и справедливость, это уважение к человеку труда, 

к людям старших поколений, это семья и забота о детях, об их здоро-

вье, нравственном, духовном воспитании», — перечислил он.

«Поправки к Основному Закону — в случае вашей поддержки — закре-

пляют эти ценности и принципы как высшие, безусловные конституци-

онные гарантии», — заявил глава государства. «Стабильность, безопа-

сность, благополучие и достойную жизнь людей мы можем обеспечить 

только через развитие, только вместе и только сами», — добавил он. 

«Именно на нашей ответственности, на наших искренних чувствах па-

триотизма, заботы о Родине держится суверенитет России, так же как и 

на уважении к своей истории, культуре, к родному языку, традициям, к 

нашей памяти о достижениях и свершениях наших предков», — сказал 

президент. Он подчеркнул: «Голос каждого из вас — самый важный, са-

мый главный».

Подготовила Кира Латухина

ЦИФРА

526 584
НАБЛЮДАТЕЛЯ

следили за ходом голосования 

по поправкам в Конституцию

А К Ц Е Н Т

Мы голосуем не просто за поправки, 
облеченные в четкие правовые нормы. 
Мы голосуем за страну, 
в которой хотим жить
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С МЕСТА СОБЫТИЯ За голосованием в Москве следили более 21 тысячи наблюдателей

Масс штаб
Александр Мелешенко 

В 
Москве вчера ровно в 
08.00 открылись все 
3608 участков для го-
лосования — на ка-
ждом из них работали 
наблюдатели, а по ви-
деотрансляции следи-
ли за происходящим 
так же члены общест-

венного штаба по контролю и 
наблюдению за общероссий-
ским голосованием в Москве. 
Никаких нарушений на момент 
подписания номера наблюдате-
ли не зафиксировали. 

Подобная картина наблюда-
лась и на протяжении всей пред-
шествующей недели голосова-
ния. Большинство нарушений, о 
которых иногда появлялась ин-
формация, оказывались недо-
стоверными, поэтому у мобиль-
ных групп реагирования штаба 
большей частью не было даже  
поводов для выезда, рассказал 
«РГ» руководитель обществен-
ного штаба Илья Массух. Он 
подчеркнул, что в столице ни 
один наблюдатель или журна-
лист не был удален с участка, го-
лосование проходило честно и 
прозрачно. По его словам, это 
стало результатом работы 
в предыдущие годы — члены 
участковых и территориальных 
избирательных комиссий при-
выкли, что к ним приковано 
внимание не только наблюдате-
лей на участках, но и экспертов 
штаба.  «Видеонаблюдение 
очень помогает, каждую ситуа-
цию мы можем открутить назад 
и посмотреть, как все происхо-
дило в действительности. Каче-
ство картинки — изумительное, 
позволяет увеличить изображе-
ние и обратить на все детали 
внимание. Спасибо в этом смы-
сле Москве за то, что она обес-
печивает такое техническое 
оснащение», — добавил Массух. 

Итоговая явка с учетом при-
нявших участие в онлайн-голо-
совании составила 53,32 про-
цента. Возможность проголосо-
вать онлайн в этой кампании 
использовалась широко как ни-
когда — отдать свой голос ди-
станционно мог любой москвич 
и этим правом воспользовались 
почти миллион горожан, пред-
варительно подав заявление. 
Кроме столицы проголосовать 

онлайн могли жители Нижего-
родской области, и суммарная 
явка участников электронного 
голосования в этих регионах до-
стигла 93%, хотя отдать свой го-
лос онлайн можно было лишь до 
30 июня включительно.

Политолог Алексей Марты-
нов считает, что именно дистан-
ционное голосование во многом 
способствовало высокой явке. 
По его мнению, у этого способа 
хорошие перспективы для рас-
пространения на всю страну. 
«Каждый регион имеет свои уже 
сложившиеся и устоявшиеся 

электоральные традиции, в том 
числе и по явке, — считает он. — В 
этот раз в Москве проходит 
электронное голосование. И я 
думаю, в перспективе все пой-
дут по примеру Москвы. В бли-

жайшем будущем остальные ре-
гионы страны будут голосовать 
таким способом, так как это 
удобно, современно и надежно».

О том, что система элек-
тронного голосования доказа-

ла свою надежность, говорил и 
мэр столицы Сергей Собянин. 
Он напомнил, что систему не 
раз пытались взломать, но без-
успешно. «Мы выставили приз 
в 2 миллиона рублей хакерам, 

которые взломают нашу систе-
му, но никто так и не взломал. 
Деньги пришлось отдать разра-
ботчикам. Во время голосова-
ния были хакерские попытки, 
провокации, ни одна не увенча-
лась успехом. Были небольшие 
сбои, но они никак не повлияли 
на качество голосования, и все, 
кто желал, проголосовали. То 
есть это вполне сформирован-
ная, защищенная, серьезная 
система», — заключил глава го-
рода. 

Не допустила система он-
лайн-голосования и никаких 

манипуляций. В этом убедился 
Илья Массух, решивший испы-
тать систему. «Я зарегистриро-
вался на электронное голосова-
ние, но не голосовал. Сегодня 
приехал на свой участок, там — 
отдельный список таких, как я, 
кто не голосовал онлайн». К ве-
черу были объявлены итоги 
электронного голосования в 
Москве. Предложенные измене-
ния в Конституцию поддержали 
62,33 процента избирателей.  

А К Ц Е Н Т

Мы выставили приз в 2 миллиона рублей хакерам, 
которые взломают нашу систему, но никто не сумел. 
Пришлось отдать деньги разработчикам

РЕШЕНИЕ Впервые нижегородцы голосовали 
дистанционно

Формат на выбор

РАКУРС Крымчане подтвердили свой выбор

С Россией навсегда

Андрей Чугунов
«Российская газета», 
Нижний Новгород

Ж
ителям Нижегород-
ской области Цен-
тральная избиратель-

ная комиссия доверила участие 
в эксперименте: желающие мо-
гли не ходить на избирательные 
участки, а выразить свое отно-
шение к поправкам в Конститу-
цию посредством дистанцион-
ного электронного голосования 
(ДЭГ). Проще говоря, через 
сайт.

Желающих оказалось нема-
ло, а именно 139 571 нижегоро-
дец зарегистрировался для 
электронного голосования. Как 
сообщили в областной избира-
тельной комиссии, к восьми ча-
сам вечера 30 июня, когда про-
цедура ДЭГ завершилась, своим 
правом воспользовались 128 
556 человек, или 92,11 процен-
та. Среди них оказались и гра-
ждане, временно покинувшие 
пределы области.

Михаил, программист из Ни-
жнего Новгорода, находящийся 
в длительной командировке за 
границей, рассказал по телефо-
ну «РГ», что никаких трудно-
стей с дистанционным голосо-
ванием не испытал.

— Все на удивление прошло 
без проблем. Сначала зашел на 
сайт Госуслуг и зарегистриро-
вался. Через день пришла СМС 
с подтверждением. После этого 
пригласили поучаствовать в 
пробном голосовании по благо-
устройству города. Главная про-
цедура тоже не вызвала затруд-
нений: один экран с согласием 
на обработку персональных 
данных, второй — собственно 
сам бюллетень. 

У тех же, кто по каким-то 
причинам не смог «шагнуть в 
ногу со временем», осталась 
возможность отдать свой голос 
обычным путем — на участке 
для голосования. Но и здесь 
были новшества, привнесенные 
эпидемиологической ситуа-
цией: бесконтактное измерение 

температуры, одноразовые ма-
ски и перчатки, обработанные 
санитайзером ручки. 

В итоге, как сообщила пред-
седатель областной избиратель-
ной комиссии Маргарита Кра-
силевская 29 июня, досрочно 
пришли на участки и воспользо-
вались ДЭГ более миллиона гра-
ждан, при том, что общее коли-
чество избирателей области со-
ставляет 2,571 миллиона чело-
век. По оперативным данным 
избиркомов, в полдень 1 июля 
явка составила 63,56 процента. 

Похоже, нижегородский эк-
сперимент дал вполне позитив-
ные результаты. Особенно в ди-
станционном электронном го-
лосовании. Кстати, сам губер-
натор области Глеб Никитин го-
лосовал дистанционно.   

Юлия Суконкина, 
Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Симферополь — Севастополь

В 
Республике Крым и Севас-
тополе голосование о вне-
сении поправок в Консти-

туцию стало моментом истины: 
по сути, жители полуострова 
должны были подтвердить или 
опровергнуть свою позицию, 
высказанную в 2014 году. Но 
большинство голосовавших 
своими «галочками» в бюллете-
нях говорили: «Мы были правы, 
проголосовав в 2014-м за воз-
вращение полуострова в род-
ную гавань». 

И конечно же, произошед-
шие накануне голосования 
важнейшие события — запуск 
грузоперевозок по железнодо-
рожной части Крымского мо-
ста и открытие для движения 
четырех полос для автомоби-
лей на федеральной трассе 
«Таврида» — подтвердили, что 
полуостров динамично разви-
вается, и этот «локомотив» не 
остановить.

Для многих стало неожи-
данностью: в Крым накануне 
решающей даты голосования 
прибыла группа депутатов, 
политиков и общественных 
деятелей  из  европейских 
стран, которые с утра отпра-
вились на избирательные 
участки полуострова для на-
блюдения за плебисцитом. И 
главным впечатлением стала 
высокая явка, зафиксирован-
ная на избирательных участ-
ках: к 12 часам 1 июля она со-
ставила 72 процента (1 086 
717 избирателей).

Депутаты Европарламента 
начали работу с посещения из-
бирательного участка в Симе-
изе, расположенного в мест-
ном поселковом клубе, и в 
Алупке, что находится в школе 
№ 1 имени Героя Советского 
Союза Амет-Хана Султана. Го-
сти возложили цветы к памят-
нику легендарному летчику-
асу. А местные жители встрети-
ли гостей караваем. Глава деле-
гации, член комитета Европар-
ламента по иностранным де-
лам, президент ассоциации 
«Франко-Российский диалог» 
Тьерри Мариани признался, 
что его приятно удивила орга-
низация процесса голосования 

с точки зрения соблюдения са-
нитарных правил.

— Для Крыма сегодняшнее 
голосование — это хорошая 
возможность подтвердить тот 
выбор, который был сделан 
в 2014 году, — подчеркнул Ма-
риани. — Будущее страны выби-
рает сам народ, а не группа лю-
дей. Европа не хотела и не хо-
чет признать волю крымского 
народа в 2014 году — выйти из 
состава Украины и войти в Рос-
сию. Но мы в который раз ви-
дим, что все распространяе-
мые в ЕС данные об оккупации 

полуострова — надуманные: 
в Крыму больше вероятность 
получить солнечный удар, чем 
встретить военных.

А депутат парламента Бер-
лина Гуннар Линдеманн отме-
тил, что высокий процент явки 
в Крыму говорит о том, что ре-
ферендум носит демократич-
ный характер.

— Технически все было хоро-
шо организовано, для нас сани-
тарные меры важны, и мы хоте-
ли посмотреть, как это будет 
организовано в России в усло-
виях коронавирусной панде-

мии, — сказал Линдеманн. — Мы 
хотели поучиться, как органи-
зовать выборы в Германии в 
следующем году. 

А в Севастополе к полудню 
1 июля проголосовали более 
51,6 процента избирателей, на 
участки пришли 168 тысяч че-
ловек. По словам председателя 
горизбиркома Сергея Дани-
ленко, в городе русской славы 
открылись 180 участков для 
голосования. Создан один уча-
сток на корабле Черноморско-
го флота, который находится в 
дальнем морском походе. Так-
же работали два участка в 
больницах, принимающих па-
циентов с COVID-19, и три — в 
обсерваторах.

На Черноморском флоте рас-
сказали, что в голосовании по 
поправкам в Конституцию РФ 
приняли участие 100 процентов 
военнослужащих, включая лич-
ный состав, находящийся в ко-
мандировках или выполняю-
щий боевые задачи.  

Депутаты Европарламента, прибывшие в Крым  в качестве международных наблюдателей, посетили избиратель-
ные участки в Симеизе, Алупке и Ялте.

Электронное голосование не вызвало у нижегородцев никаких нареканий.

А К Ц Е Н Т

Когда процедура дистанционного 
электронного голосования заверши-
лась, выяснилось, что своим правом 
воспользовались 128 556 человек, 
или 92,11 процента

А К Ц Е Н Т

Главным впечатлением для гостей 
из Европы стала высокая явка крымчан: 
к 12 часам 1 июля она составила 
72 процента (1 086 717 избирателей)

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
И

 Я
Л

Т
Ы

ГЕОПОЛИТИКА 
Лидеры 
России, 
Ирана и Турции 
провели 
онлайн-саммит 
по Сирии

«ТРОЙКА» 
ПРОТИВ 
САНКЦИЙ
Кира Латухина

Вчера президенты России, Ира-
на и Турции провели саммит по 
урегулированию в Сирии в 
формате видео-конференц-свя-
зи. «Астанинская т ройка» вы-
ступила с совместным заявле-
нием, осудив односторонние 
санкции.

Лидеры планировали пооб-
щаться в марте в Тегеране: по-
мешал коронавирус. Одна из 
главных целей видеоконферен-
ции — вместе проанализиро-
вать ситуацию и условиться, 
что можно сделать еще для дол-
госрочной нормализации. В 
первую очередь речь о продол-
жении борьбы с международ-
ным терроризмом. Владимир 
Путин предложил подумать, 
какие еще меры нужны для 
нейтрализации террористиче-
ских группировок. Наиболее 
напряженная обстановка со-
храняется на неподконтроль-
ных сирийскому правительст-
ву территориях, констатиро-
вал он: в Идлибской зоне де-
эскалации и на северо-востоке, 
в Заевфратье, где значительно 
активизировалась деятель-
ность боевиков ИГИЛ (запре-
щенная в РФ террористическая 
группировка. — Прим. «РГ»). 

Противостояние с террориста-
ми в Сирии сказывается на 
экономическом положении 
этой страны, негативное влия-
ние оказывают и санкции в об-
ход СБ ООН — нелегальные и 
незаконные, заявил Путин. Но 
несмотря на призывы смягчить 
санкционное давление в панде-
мию, в Вашингтоне и Брюсселе 
решили продлить рестрикции. 
Введены и новые санкции, цель 
которых — «стремление к эко-
номическому удушению» Си-
рии, продолжил Путин и при-
звал подумать, как наладить 
гуманитарную помощь.

«Уверен, что Астанинский 
процесс — единственный 
успешный формат по урегули-
рованию сирийского кризиса 
на настоящий момент», — зая-
вил Хасан Рухани и подчеркнул 
неизменные принципы по Си-
рии: сохранение единства и 
территориальной целостности, 
уважение суверенитета, неза-
висимости и определение судь-
бы страны ее народом путем 
диалога без вмешательства из-
вне. Рухани осудил незаконную 
санкционную политику США. 
«С самого начала конфликта 
Турция была рядом со своими 
сирийскими братьями», — зая-
вил Реджеп Тайип Эрдоган, на-
помнив, что его страна приня-
ла беженцев. Эрдоган убежден, 
что сотрудничество Астанин-
ской тройки будет определяю-
щим в судьбе Сирии.

Лидеры приняли совмест-
ное заявление, где отметили 
приверженность суверените-
ту, независимости, единству и 
территориальной целостности 
Сирии, целям и принципам 
Устава ООН. Главы государств 
отвергли попытки создать но-
вые реалии «на земле» под 
предлогом борьбы с террориз-
мом, включая незаконные ини-
циативы по самоуправлению, 
и выразили решимость проти-
востоять сепаратистским пла-
нам, направленным на подрыв 
суверенитета и территориаль-
ной целостности Сирии и угро-
жающим национальной без-
опасности соседних стран. Пу-
тин, Эрдоган и Рухани вырази-
ли неприятие незаконного за-
хвата и передачи нефтяных до-
ходов, которые должны при-
надлежать Сирии, и подтвер-
дили решимость продолжать 
сотрудничество для оконча 
тельной ликвидации террори-
стических групп, которых при-
знал таковыми СБ ООН. Пре-
зиденты отвергли односторон-
ние санкции, нарушающие ме-
ждународное право и Устав 
ООН, особенно в условиях 
пандемии. Астанинская тройка 
убеждена, что сирийский кон-
фликт может быть урегулиро-
ван только в ходе политическо-
го процесса.  

Противостояние 
с террористами 
в Сирии сказыва-
ется на экономи-
ческом положе-
нии этой страны
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Москвичи активно голосовали 
всю неделю. Общая явка в столице 
превысила 53 процента.
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СОЦПОМОЩЬ Уфимская 
семья Хасановых 1 июля 
получила выплаты на детей

Для самых 
важных

Айгуль Камаева, «Российская газета», Уфа

Марс и Наталья Хасановы из Уфы получили выплаты 
на своих детей 1 июля. Для них это стало приятным 
сюрпризом. На банковский счет Натальи поступило 
20 тысяч рублей с пометкой «Социальная выплата».

— СМС-сообщение от банка пришло сегодня в во-
семь утра. Первой мыслью было: «Ура! Государство 
сдержало обещание!» Честно говоря, сомневалась, что 
повторные выплаты будут, все-таки 20 тысяч мы уже 
получили, а тут опять деньги пришли, — рассказывает 
Наталья.

У Хасановых растут двое детей: старшему сыну Ар-
туру уже 11 лет, а дочери Вике — четыре года. Родители 
стараются обеспечить их всем необходимым, но ведь 
еще нужно платить ипотеку. Семья недавно купила но-
вую квартиру. 

В период пандемии пришлось особенно напрячься. 
Поэтому первые 20 тысяч в виде выплат на детей в 
июне для семейства были особенно кстати. Они смо-
гли, наконец, купить мебель в детскую комнату: стол, 
шкаф и кровати, о которых давно мечтали. 

— Мы получили в общей сложности выплаты на дво-
их детей в 40 тысяч рублей — это существенная поддер-
жка для нашей семьи. Сразу пошли тратить в магазин. 
Ведь нужно одежду сыну и дочери купить к школе и 
детскому саду, — поделилась радостью Наталья.  

СОБЫТИЕ Владимир Путин и Александр Лукашенко открыли 
Ржевский мемориал Советскому солдату

Стоит монумент подо Ржевом

Кира Латухина

П
резиденты России 
и Беларуси приня-
ли участие в цере-
монии открытия 
Ржевского мемори-
а л а  С о в етс к о м у 
солдату. Это первая 
поездка Владимира 
Путина за пределы 

Московского региона за три ме-
сяца — с начала ограничений из-
за коронавируса. Подвиг солда-
та-героя, освободителя и побе-
дителя не будет забыт, заявил 
глава государства.

Инициаторами возведения 
мемориала были ветераны. По 
итогам международного кон-
курса победил проект скульпто-
ра Андрея Коробцова и архитек-
тора Константина Фомина. На 
10-метровом кургане установ-
лена 25-метровая бронзовая фи-
гура советского солдата. Проект 
реализован Российским военно-
историческим обществом при 
поддержке Союзного государст-
ва, Министерства культуры РФ, 
правительства Тверской обла-
сти и Музея Победы.

Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко тепло привет-
ствовали друг друга, обнялись, 
затем сразу пошли к фронтови-
кам, собравшимся у мемориа-
ла: пожали руки ветеранам и по-
общались с ними. Для участни-

ков войны приготовили стулья, 
но они как один встали — боевая 
закалка. 

Лидеры также кратко пере-
говорили друг с другом, пока 
шли возлагать цветы. Раздался 
стук метронома, объявив мину-
ту молчания. Президенты молча 
постояли у подножия мемориа-
ла, отдавая дань памяти погиб-
шим воинам, защитившим Оте-
чество. «Мы за Родину пали, но 
она — спасена», — эти строки за-
мечательного поэта Александра 
Твардовского из стихотворения 
«Я убит подо Ржевом» высече-
ны у подножия памятника.

После того как прозвучали 
гимны России и Беларуси, главы 
государств выступили перед со-
бравшимися. Но сначала к Пу-
тину подошел ветеран и попро-
сил его что-то написать, воз-
можно, просто дать автограф. 
Президент, конечно же, фронто-
вику не отказал.

«Сегодня мы отдаем дань па-
мяти всем, кто сражался здесь, в 
полях подо Ржевом, всем, кто, не 
щадя себя, защищал Отечество, 
пожертвовал жизнью ради Вели-
кой Победы», — заявил Путин. О 
Ржевской битве не принято 
было много говорить в офици-
альной истории, мало рассказы-
вали и сами участники — слиш-
ком тяжело было вспоминать 
страшную «мясорубку», про-
должил глава государства. Сра-

жения шли долгие месяцы, борь-
ба велась за каждую рощу, при-
горок, за каждый метр земли. И 
невозможно без боли думать об 
огромных потерях Красной ар-
мии. Погибли свыше 1,3 млн че-
ловек, и президент России на-
звал это «чудовищной, просто 
немыслимой цифрой».

При этом значение этой кро-
вопролитной битвы в Победе 
над нацизмом было огромно: 
она окончательно показала вра-
гу, что пытаться развернуть на-
ступление на Москву невозмож-
но, как невозможно сломить лю-
дей, вставших на защиту Роди-
ны. «Невероятная ярость этой 
борьбы изматывала врага, со-
крушала, подтачивала гигант-
скую военную машину Третьего 
рейха», — подчеркнул Путин.

«Мы всегда будем помнить, 
какую высокую цену заплатил 
советский народ за Победу, ка-
кой удар приняла на себя и отра-
зила Красная армия», — продол-
жил российский лидер. Свыше 
8,5 млн бойцов не вернулись до-

мой — погибли в боях, в плену, в 
госпиталях, — и это еще не окон-
чательные данные, сказал он.

«Ржевский мемориал — еще 
один символ нашей общей па-
мяти», — заявил президент РФ. 
Это символ преклонения перед 
подвигом солдата-героя, солда-
та-освободителя и солдата-по-
бедителя, который спас Европу 
и мир от нацизма.

«Время не властно над этим 
подвигом, и он никогда не дол-
жен, не может быть забыт и уж 
тем более затерт, замазан ло-
жью и фальсификациями. Мы 
такого не допустим», — подчер-
кнул российский лидер и при-
звал беречь историческую 
правду «как живую нить, объе-
диняющую поколения и в на-
шей стране, и за ее пределами».

Путин также призвал про-
должить поисковую работу. 
«Наш святой долг — чтить, пом-
нить каждого героя. Увекове-
чить их подвиг было делом на-
шей совести и чести», — подчер-
кнул он.

«Война — это всегда кровь, 
ужас и смерть, — заявил Алек-
сандр Лукашенко. — В этой нече-
ловеческой, жестокой реально-
сти бывают рубежи, противосто-
яние на которых оплачено неи-
моверной ценой. Ржев — именно 
такое место, потому что за ним 
была столица нашей Родины и 
вся наша великая страна».

«Пока мы создаем памятни-
ки, пока мы приходим к памят-
никам, мы воевать не будем. Мы 
избежим этой страшной траге-
дии», — убежден белорусский 
лидер.

«Мы не позволим умалить 
значение Великой Победы, 
исказить правду о событиях 
того времени и реабилитиро-
вать нацизм. Иначе трагедия 
может повториться. Беларусь и 
Россия, заплатившие миллио-
нами жизней своих граждан за 
мир на земле, абсолютно едины 
в этом стремлении», — заклю-
чил Лукашенко.

Президенты России и Бела-
руси высадили ели в рамках ме-
ждународной акции «Сад памя-
ти» и осмотрели экспозицию 
павильона Центрального музея 
Великой Отечественной войны. 

В числе высоких гостей был и 
Государственный секретарь Со-
юзного государства Григорий 
Рапота. Как известно, по реше-
нию президентов России и Бела-
руси из бюджета Союзного го-

сударства было выделено 200 
миллионов рублей на отливку 
главной скульптуры. Григорий 
Рапота сам не раз бывал в ма-
стерской авторов проекта — 
скульптора Андрея Коробцова и 
архитектора Константина Фо-
мина на разных этапах работы 
над монументом.

Для Госсекретаря Союзного 
государства этот мемориал осо-
бенно важен: в боях подо Рже-
вом участвовал его отец, воен-
ный летчик Алексей Никифоро-
вич Рапота, которому в феврале 
2020 года исполнилось 98 лет 
(был уволен в запас в звании 
«генерал-майора»). Кстати, 
Алексей Никифорович был од-
ним из тех ветеранов, кто под-
сказал саму идею установки па-
мятника солдатам, погибшим 
подо Ржевом.  

Проект получил всесторон-
нюю поддержку Высшего Госу-
дарственного Совета Союзного 
государства, президентов двух 
стран, всех ведомств.  

Владимир Путин и Александр 
Лукашенко отметили важность 
защиты исторической памяти.

Портрет 
ущерба

Весьма полезными, считают в РСА, требова-
ния о приложении фотоснимков в электрон-
ной форме к акту осмотра, а также об обяза-

тельном применении инструментальной диагностики 
для выявления повреждений дорогостоящих агрега-
тов. 

Сейчас РСА внимательно изучает нововведения в 
процедуре формирования справочника средней стои-
мости запасных частей. Они предусматривают выбо-
рочное исследование цен на запчасти, которые с уче-
том доставки в регионы предлагают интернет-магази-
ны. Для проверки этой новой процедуры РСА запуска-
ет исследование интернет-рынка запасных частей, на 
основании результатов которого можно будет дать 
оценку изменения объемов выплат по ОСАГО. Важно, 
чтобы переход к использованию современных инфор-
мационных технологий не оказал отрицательного вли-
яния на финансовую стабильность страхового рынка.

Также проект предполагает переход к более часто-
му — один раз в три месяца — обновлению справочни-
ков (сейчас они обновляются раз в полгода). Это обес-
печит соответствие цен на запасные части, используе-
мых при расчете размера возмещения по ОСАГО, ре-
альному состоянию рынка авторемонта. Кроме того, 
защита прав потребителей страховых услуг будет 
обеспечиваться открытой процедурой этого обновле-
ния. Проект нового справочника по запчастям будет 
публиковаться в интернете до введения его в действие, 
и РСА будет учитывать замечания и предложения по 
содержанию этой базы данных. 

Возможно, считают в РСА, следует расширить круг 
тех, кто будет давать предложения по справочнику. Это 
могут быть не только эксперты-техники или экспер-
тные организации, но и другие заинтересованные 
лица, общественные организации.  

ЛЬГОТЫ Продлен упрощенный 
порядок оформления пенсий

Без лишних бумаг

Елена Манукиян

Упрощенный порядок оформле-
ния пенсий по старости продли-
ли до конца июля, сообщил Пен-
сионный фонд России (ПФР). 
Как пояснили в ведомстве, в те-
чение месяца ПФР продолжит 
дистанционно назначать пен-
сии и пособия, оказывать содей-
ствие гражданам в запросе не-
обходимых сведений, проактив-
но продлевать и пересчитывать 
ранее назначенные пенсии.

Временный порядок был вве-
ден из-за пандемии с 1 апреля. 
Для пенсий по старости он дол-
жен был завершиться 30 июня, 
но его продлили до 1 августа.

Сейчас дистанционно под-
твердить свое согласие на офор-
мление пенсии по старости 
можно двумя способами. Один 
из них — направить электронное 
заявление через портал Госу-
слуг или личный кабинет на сай-
те ПФР. Дополнительных спра-
вок предоставлять в ПФР не тре-
буется. Сведения о стаже и зар-
плате предпенсионеров, а также 
нестраховых периодах, которые 
учитываются при назначении 
пенсии, территориальные орга-
ны фонда собирают сами.

Также оформить пенсию по 
старости дистанционно можно 
по телефону. Получив удаленно 

согласие гражданина, сотрудни-
ки ПФР формируют заявление и 
начинают ее оформление.

При этом фонд никогда не за-
прашивает персональные дан-
ные, СНИЛС, номер банковской 
карты или ее ПИН-код, а также 
пароль доступа к личному каби-
нету, обратили внимание в ПФР. 
«Если по телефону просят пре-
доставить такую информацию, 
скорее всего, человек имеет 
дело с мошенниками», — гово-
рится в сообщении ПФР.

Беззаявительный порядок 
повышения пенсии гражданам 
старше 80 лет продлен до конца 
августа, то есть сразу на два ме-
сяца. В фонде пояснили, что пен-
сионеры после 80 получают 
право на повышенную фиксиро-
ванную выплату к страховой 
пенсии по старости. В этом году 
ее размер составляет 11 372,5 
рубля. Писать заявление для 
этого сейчас не нужно. Пенсия 
повышается автоматически.

До 1 августа не требуется за-
явлений на установление повы-
шенной фиксированной выпла-
ты к страховой пенсии гражда-
нам, которые живут в северных 
регионах. Без заявления продол-
жат получать социальную пен-
сию граждане, у которых нет по-
стоянного места жительства в 
РФ, но только до конца июля.  

Деньги пришли весьма кстати: родители купили мебель 
в детскую комнату, одежду к школе и детскому саду.

А К Ц Е Н Т

Наш святой долг — чтить, помнить 
каждого героя. Увековечить их подвиг 
было делом нашей совести и чести

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С 1 июля началось автоматическое перечисление выплаты 

в размере 10 тысяч рублей семьям, в которых воспитывают-

ся дети в возрасте до 16 лет, сообщили в Пенсионном фон-

де. Средства предоставляются в дополнение к ранее назна-

ченным пособиям на детей до 3 лет и от 3 до 16 лет.

Новая выплата предусмотрена на каждого ребенка, ро-

жденного с 11 мая 2004 года по 30 июня 2020 года, а ее 

особенность в том, что за ней не нужно никуда обращаться. 

Она назначается единовременно в беззаявительном поряд-

ке на основании ранее предоставленных в Пенсионный 

фонд заявлений.  Если родители и опекуны не оформляли 

прежние пособия, то они это могут сделать до 1 октября. 

Так, на детей в возрасте до 3 лет полагается 15 тысяч рублей, 

которые выплачивались по 5 тысяч рублей в течение трех 

месяцев с апреля по июнь. А на детей в возрасте от 3 до 16 

лет им выплатят по 10 тысяч рублей на каждого, которые пе-

речислялись семьям в июне. Заявление на материальную 

поддержку можно подать дистанционно на портале Госу-

слуг или непосредственно обратившись в МФЦ или Пенси-

онный фонд. Деньги поступят единой суммой с учетом до-

полнительной выплаты в размере 10 тысяч рублей, которая 

также, как и другие, не облагается налогом и не учитывается 

при назначении мер социальной поддержки.

Подготовила Елена Манукиян

Видео 
с церемонии 
открытия 
мемориала 
смотрите 
на сайте «РГ».
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МЕДИЦИНА Коронавирус может вскоре потерять 
свою поражающую силу

Зависит от сезона
Ольга Игнатова

К
оронавирус постепенно 
адаптируется в организме 
человека и вскоре может 

стать одной из разновидностей 
сезонных респираторных забо-
леваний. 

Такую точку зрения в ин-
тервью, опубликованном на 
сайте Минздрава, высказала ве-
дущий научный сотрудник Фе-
дерального научно-исследова-
тельского центра эпидемиоло-
гии и микробиологии им. Н.Ф. 
Гамалеи Людмила Алимбарова.

По ее словам, сегодня из-
вестны, как минимум, шесть 
разновидностей вируса, кото-
рые циркулируют в мире. Это 
китайский, европейский и лати-
ноамериканский варианты ви-
русов.  Вирусы не знают границ, 
поэтому в одном регионе могут 
распространяться несколько 
видов вируса. «По некоторым 
данным, новый коронавирус 
мутирует медленнее, чем дру-
гие РНК-содержащие вирусы 
или вирус гриппа, для которого 
характерна частота мутаций 1 
раз в 10 дней»,  — рассказала эк-
сперт.

Мутации COVID-19 сравни-
вались с вирусами SARS-CoV-1 

и MERS-CoV, которые являются 
его предшественниками. Выя-
снилось, что в то время, как у 
SARS-CoV-1 известны около 
шести изменений, а у MERS-
CoV — 350 изменений, у нового 
коронавируса изучены около 
200. «Это подтверждает, что 
COVID-19 продолжает адапта-
цию в организме человека», — 
считает Алимбарова.

Она уточняет, что существу-
ет точка зрения: чем больше ви-
рус мутирует, тем быстрее он 

ослабевает и будет меньше пе-
редаваться от одного человека к 
другому. «Это означает, что ско-
ро вирус может стать одной из 
разновидностей обычных ре-
спираторных заболеваний», — 
добавляет эксперт.

Она также напоминает, что 
чем выше температура на ули-
це, тем меньше вирус живет на 
поверхностях. «Если зимой ви-
рус может быть активен на по-
верхностях до 3 дней, то летом 
его активность снижается до не-

скольких часов. Это касается 
разных поверхностей, в том чи-
сле металла, пластика и сте-
кла», — отмечает специалист. 

На устойчивость человека к 
заражению также влияет уро-
вень физической нагрузки. 
Люди, которые ведут малоак-
тивный образ жизни, более уяз-
вимы к вирусу. Но и чрезмерно 
увлекаться спортом не стоит. 
Выработать защитный иммуни-
тет поможет умеренная физиче-
ская активность.  

Между тем

Теперь препарат под названием Remdesevir у жите-

лей США сегодня, можно сказать, в кармане — сооб-

щает британская газета «Evening Standard». Этот пре-

парат сегодня считается одним из двух лекарств, яко-

бы способных побороть коронавирус. Спорный от-

носительно способности излечивать «корону», рем-

десивир ранее применялся для лечения Ebola. Про-

изводится он практически эксклюзивно фармацевти-

ческим гигантом Америки Gilead. Шесть доз этого 

снадобья стоят сегодня примерно 533 доллара США.

Между тем департамент здравоохранения Соединен-

ных Штатов (HSS) объявил, что было закуплено более 

500 тысяч доз — это весь мировой запас ремдесивира 

на июль и 90 процентов запасов, предназначенных 

на август и сентябрь. Эгоистичность американцев оз-

начает, что на предстоящие месяцы остальные стра-

ны останутся с крошечными запасами этого препара-

та. А стоит ли этот препарат столь великого ажиотажа 

? Испытания ремдесивира на зараженных Соvid-19 

показали, что продолжительность симптомов болез-

ни, длящиеся, как правило, 15 дней, сокращается рем-

десивиром до 11 дней, лишая вирус возможности воз-

врата. Министр здравоохранения Великобритании 

Мэтт Хэнкок назвал испытание ремдесивира «вели-

чайшим шагом вперед» со времен начала эпидемии.

 Доктор Эндрю Хилл, старший научный сотрудник Ли-

верпульского университета, сказал, что ни Британия, 

ни Европа из-за американцев не получат ремдесиви-

ра аж до октября. Для больных коронавирусом это 

переводится как сокращение шанса на выживание.

Подготовила Ольга Дмитриева (Лондон)

Рафик Равилович Загрутдинов
Руководитель департамента 

строительства Москвы

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ РАФИКУ РАВИЛОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ,  2 ИЮЛЯ 2020 ГОДА, 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ СТРАНЫ С 8.00 ДО 9.00, 

ПО ФАКСУ +7 (499) 257-58-92 ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU  
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ЖИЛЬЕ Минстрой 
хочет проводить 
капитальный ремонт 
целыми кварталами

Жильцов тянет 
во двор

Марина Трубилина

Минстрой хочет перейти от  проведения капитального 
ремонта отдельных домов к комплексному капремон-
ту городских кварталов, сообщил замминистра строи-
тельства и ЖКХ Максим Егоров на Международном 
форуме урбанистики в Уфе.

Единая концепция капремонта целых кварталов по-
зволит создавать удобную для жителей связь дворов, 
междворовых территорий и общественных про-
странств. В качестве примера он привел опыт Башки-
рии. «Сначала перекладывается инженерная инфра-
структура, потом подключается программа фонда ка-
питального ремон-
та многоквартир-
ных домов — кровли, 
фасады, подъезды, 
лифты», — сказал 
Егоров. Далее рабо-
ты продолжаются 
на улице — ремонти-
руются дороги и об-
устраиваются дво-
ры и общественные 
пространства. Син-
хронизация работ 
позволит не жить 
постоянно на 
стройке, отметил 
замминистра. 

Одной из главных проблем городов является отсутст-
вие ливневой канализации, отметил также Егоров. Из-
за этого, какие бы дороги или общественные простран-
ства ни строились, — все смывается при дождях и сти-
хийных бедствиях. Почти на финальной стадии разра-
ботки находится программа замены изношенной более 
чем на 60% инфраструктуры. При этом главным факто-
ром, который будет учитываться при выделении помо-
щи регионам, будет синхронизация всех национальных 
проектов, чтобы деньги из разных госпрограмм не при-
ходилось тратить на одно и то же несколько раз. 

Егоров отметил возросший в последнее время инте-
рес жителей к территориям для выгула животных — их 
просят обустраивать практически в каждом сквере и 
по возможности в каждом дворе. Глава Башкортостана 
Радий Хабиров заметил, что изменились запросы сель-
ского населения. Они тоже хотят обустройства скве-
ров, аллей в своих селах.  

ТЕХНОЛОГИИ Началось 
производство планшетов 
для переписи населения

Есть такая 
партия

Ирина Алпатова

Глава минпромторга Денис Мантуров и глава минком-
связи Максут Шадаев запустили производство план-
шетов для переписи населения на двух сборочных ли-
ниях — в Москве и Шуе (Ивановская область).

Саму перепись из-за пандемии правительство пере-
несло с октября этого года на апрель следующего года. 
Однако в труднодоступных населенных пунктах пере-
пись начнется уже в октябре, поэтому первая партия 
планшетов поступит в распоряжение Росстата в сентя-
бре. Всего для переписи будет произведено 360 тыс. 
планшетов. На них устанавливается операционная си-
стема «Аврора» — 
единственная оте-
чественная разра-
ботка, внесенная в 
Единый реестр рос-
сийских программ 
для ЭВМ и баз дан-
ных. Эта система 
была разработана 
для госорганов и от-
личается высокой 
степенью защиты. 

Граждане смогут 
выбирать  — запол-
нить бланк перепи-
си самостоятельно 
через портал госу-
слуг, прийти в МФЦ «Мои документы» или же дождать-
ся переписчика и либо попросить его внести данные в 
обычный бумажный бланк переписи, либо согласиться 
на внесение данных в планшет. В любом случае все дан-
ные деперсонализированы — никто не узнает, к приме-
ру, есть конкретно у вас сбережения или нет, в какой 
квартире вы живете и так далее. Росстат планирует на-
печатать лишь 20 млн бумажных переписных листов — 
на 90% меньше, чем в прошлую перепись. 

Планшеты позволят в 1,5 раза сократить время 
опроса и быстрее обработать данные переписи — ее 
итоги будут подведены уже осенью следующего года, 
а окончательные итоги планируют опубликовать 
до конца 2022 года.

В дальнейшем планшеты планируется передать 
в пользование полицейским, учителям и медработни-
кам. Сейчас рассматривается вопрос об увеличении 
производства до 1,2 млн штук.

Через два-три года, предположил Шадаев, планшеты 
можно будет реализовать и на рынке. Сейчас их стои-
мость вместе с внешним аккумулятором и програм-
мным обеспечением оценивается в 23 тысячи рублей.  

ПРОГНОЗ Россию накроет волна тепла 

Июль будет жарким

РЫНОК ТРУДА 

Число 
безработных 
выросло почти 
в четыре раза

ВИРУС ВЫВЕЛ
ЗА ШТАТ
Алексей Дуэль

После пандемии возникнет се-
рьезная проблема с поиском ра-
боты. Об этом заявил замглавы 
Роструда Денис Васильев, вы-
ступая на «круглом столе» 
«Управляем квалификациями — 
моделируем будущее» на ме-
ждународном форуме «Неделя 
российского бизнеса». «Когда 
начнет проходить этот шлейф 
эпидемии, то мы столкнемся с 
серьезной проблемой поиска 
работы. Большое число претен-
дентов на одну должность при-
ведет к снижению заработной 
платы. И наиболее уязвимыми 
окажутся студенты, которые не 
имеют опыта работы», — счита-
ет Васильев.

Число зарегистрированных 
безработных достигло 2,7 млн 
человек, что на 2 миллиона 
больше, чем было год назад, со-
общил замглавы Роструда Денис 
Васильев. При этом разные от-
расли пострадали неравномер-
но, добавил он. «Часть профес-
сий, в первую очередь связан-
ных с разработкой данных и IT, 
оказались в привилегирован-
ном положении во время коро-
накризиса, — отметил Денис Ва-
сильев. — При этом работники, 
чья деятельность связана с лич-
ным взаимодействием с други-
ми людьми, попали в более тя-
желую ситуацию. Сложнее дру-
гих пришлось туроператорам, 
экскурсоводам, секретарям, пи-
лотам и бортпроводникам, а 
также бизнес-тренерам». По его 
словам, эти профессии ждет 
«трансформация».

Комбинированная заня-
тость, получившая активное 
развитие во время пандемии, 
приведет к появлению нового 
типа работника, полагает глава 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) Александр Шохин. «Воз-
можность сочетать работу в 
офисе и дистанционную форму 
позволяет говорить о появлении 
нового типа работника, ориен-
тированного не на отсидку (ра-
бочих часов), а на результат, — 
заявил Шохин. — За такой фор-
мой занятости будущее».

По его словам, коронакризис 
может стоить экономике стра-
ны 9% ВВП, но сам Шохин над-
еется на лучшие показатели по 
итогам года. «Спад, зафиксиро-
ванный во втором квартале это-
го года, заканчивается, — сказал 
он. — Мероприятия плана прави-
тельства востребованы бизне-
сом и приведут к позитивным 
результатам. В 2021 году мы 
выйдем на траекторию роста».

Ситуация в экономике отра-
зилась в том числе и на рынке 
труда. Тем не менее меры для 
борьбы с последствиями кризи-
са прорабатывались задолго до 
его начала, в ряде регионов идет 
перезапуск служб занятости, а 
по линии Минпросвещения вы-
делят 3 млрд рублей на переобу-
чение людей с учетом измене-
ний на рынке труда, заявил Ва-
сильев. С 2019 года в несколь-
ких регионах начался переза-
пуск линейки продуктов, с кото-
рыми работают службы занято-
сти. Восполнить недостающие 
знания и умения людям, остав-
шимся без работы, и тем, кто 
только выходит на рынок труда, 
помогут курсы профессиональ-
ной переподготовки. Благодаря 
нацпроекту «Демография» уже 
освежили свои профессиональ-
ные знания 75 тысяч человек 
старшего возраста, сказал Де-
нис Васильев. «Сейчас такое 
время, когда мы не можем учить 
тому, что не востребовано на 
рынке труда, — подчеркнул он.  

Открытое море
Отдельное внимание в 
2020 году предполага-
ется уделить детскому 

отдыху и оздоровлению. К осени 
этого года в России может быть 
запущена большая программа, 
которую сейчас Ростуризм го-
товит вместе с Русским геогра-
фическим обществом. Зарина 
Догузова уже высказывалась о 
необходимости субсидирова-
ния поездок детей по стране. Ра-
нее вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко также отмечал важ-
ность поддержки семейного ту-
ризма и разработки дополни-
тельных льготных тарифов для 
детей.

«Все программы, которые 
мы сейчас готовим и презенту-
ем с туроператорами, субсидии, 
которые мы готовы предостав-
лять для удешевления пакетов, 
— они рассчитаны на семьи с 
детьми, так как именно им путе-
шествия обходятся дороже все-
го», — отметила она.  

Зарина Догузова: Полноценный турсезон стартовал 1 июля, некоторые регионы начали принимать гостей раньше. Например, в Калининградской области турсезон открыли на прошлой неделе.

А К Ц Е Н Т

Осенью появится программа детского 
туризма, которую Ростуризм готовит 
с Русским географическим обществом

Между тем

Вчера санатории и отели Крыма распахнули свои двери перед долго-

жданными гостями с материковой части России, которые традиционно 

и составляют основную долю гостей. По прогнозам министерства ку-

рортов и туризма РК, только в июле в Крыму отдохнут до полутора мил-

лионов туристов.

С 1 июля в республике, где из-за коронавируса с середины марта сохра-

няется режим повышенной готовности, разрешили возобновить работу 

аквапарков, SPA-комплексов и саун, без которых многие россияне не 

представляют отдых в Крыму. Еще раньше открылись крымские музеи и 

дворцы, без посещения которых также невозможно представить отдых 

на полуострове. Глава РК Сергей Аксенов уточнил, что пока остается под 

запретом деятельность театров и кинотеатров, однако власти региона 

обсуждают оптимальный формат, в котором те могли бы снова работать.

Накануне министр регионального минтуризма Вадим Волченко сооб-

щил, что более 420 объектов размещения в Крыму предоставили в пра-

вительство РК обязательства о соблюдении актуальных рекомендаций 

Роспотребнадзора для приема туристов. Тем самым санатории, пансио-

наты и гостиницы подтвердили готовность принимать россиян с мате-

рика. Среди обязательств — дезинфекция территорий, профилактика 

COVID-19, термометрия сотрудников и гостей, соблюдение социальной 

дистанции в общепите и местах общего пользования.

Ранее в минтуризме заверили, что на более чем 400 крымских пляжах, 

которые официально открылись 1 июля, не будет действовать масоч-

ный режим. Но у входов на них разместят информационные щиты с па-

мятками о том, как избежать заражения коронавирусом.

Более половины путевок на июль уже распродано.

Со вчерашнего дня в отеле возобновили работу популярные у туристов 

виды отдыха и релаксации — центр массажа и грязеомоложения, фитнес-

центр, воронцовские бани, детский центр досуга, игротека и другие. Ни-

каких дополнительных условий для заселения в отель не требуется.

Подготовил Алексей Вакуленко, Евпатория — Ялта

Планшеты с рос-
сийской операци-
онной системой 
получат не только 
переписчики, 
но и полицейские, 
учителя и врачи

Синхронизация 
работ по ремонту 
подземных комму-
никаций, домов 
и дворов позволит 
людям не жить 
на стройке годами

Появление комби-
нированной заня-
тости позволяет 
говорить о новом 
типе работника, 
ориентированном 
не на отсидку 
рабочих часов, 
а на результат

Выходной билет

В числе приоритетных 
направлений ведомст-
ва также проверка про-

дукции иностранных компа-
ний, которую они предлагают 
российским потребителям, на 
соответствие оригинальной ре-
цептуре. Это позволит избе-
жать «двойных стандартов ка-
чества продукции», пояснил 
Артемьев. Речь идет о случаях, 
когда иностранные компании 
продают свой товар на россий-
ских рынках как оригинальный, 
но его качество отличается от 
эталонного товара, который 
производится за рубежом и 
продается на европейских рын-
ках. Тогда ФАС требует строгого 
соответствия всем технологи-
ям. «Если это не оригинальный 
товар, а какой-то другой, то так 
и должно быть указано на упа-
ковке. Тогда мы не будем при-
знавать это недобросовестной 
конкуренцией», — подчеркнул 
Артемьев. 

По его словам, по фактам 
продажи товаров, которые вы-
давались за оригинальные, но 
таковыми не являлись, уже за-
ведено несколько антимоно-
польных дел. 

Другое направление работы 
антимонопольного ведомства 
связано с введением квотирова-
ния в рамках госзакупок про-
дукции российского производ-
ства из стран ЕАЭС. Его введе-
ние не приведет к ограничению 
конкуренции и ущемлению 
прав иностранных компаний, 
подчеркнул Артемьев. Для нача-
ла квоты распространят на не-
которые виды продукции и 
предприятия.  Их размер и меха-
низм реализации будет опреде-
лен несколькими постановле-
ниями в рамках программы по 
импортозамещению. При этом 
для 95—99% товаров, которые 
поставляются сегодня из-за ру-
бежа, никаких ограничений 
вводиться не будет.  

Кроме того, обсуждается во-
прос об увеличении квоты при 
закупках для малых предприни-

мателей. Эта мера позволит со-
здать равные условия конку-
ренции между частными и госу-
дарственными компаниями, 
а также поддержит бизнес.

Еще одной значимой мерой 
может стать создание реестра 
видов работ, на выполнение ко-
торых в рамках госзакупок смо-
жет рассчитывать только ма-
лый бизнес. Этот пункт по ини-
циативе ФАС включен в нацио-
нальный план восстановления 
экономики. Выполнение неко-
торых видов работ, включая по-

краску заборов, замену освети-
тельных ламп, озеленение, мож-
но отдать малым предприяти-
ям, полагает глава антимоно-
польной службы. Для этого не 
требуется привлекать крупные 
корпорации.

В числе направлений работы 
ФАС — переход на электронный 
формат. Рассмотрение жалоб 
сегодня уже проводится дистан-
ционно. Это позволяет значи-
тельно снизить финансовые из-
держки компаний. В планах еще 
переход на электронный режим 
подачи ходатайств по сделкам 
слияния и поглощения. По сло-
вам Артемьева, на первом этапе 
сохранится возможность пода-
вать такие документы в при-
вычном формате.  

ФАС проверит 
качество 
импортных 
товаров, 
поставляемых 
в Россию, 
на соответствие 
оригинальной 
рецептуре

1

Ольга Игнатова

И
юль обещает быть теплее 
обычного на всей терри-
тории России. 

Как рассказал научный руко-
водитель Гидрометцентра Рос-
сии Роман Вильфанд, среднеме-
сячная температура превысит 
норму на один-полтора градуса. 
Но это не означает, что жара бу-
дет каждый день. Понижение 
температуры тоже периодиче-
ски будет случаться. В западных 
регионах второй месяц лета бу-
дет теплее обычного.  Жарким 
июль обещает быть в Западной 
Сибири, Красноярском крае, в 
Иркутской и Амурской облас-
тях, на Чукотке и в Якутии. 

В Якутии наблюдается повто-
ряемость антициклонов из-за из-
менения климата. Поэтому тем-
пература в этом холодном регио-
не уже второй месяц будет высо-

кая. Кстати, в Верхоянске, кото-
рый находится за Полярным кру-
гом и где зимой температура опу-
скается ниже 60 градусов, 20 
июня дневная температура до-
стигла плюс 38 градусов. Теперь 
Верхоянск будет известен и как 
самое жаркое место в Арктике.

В пределах климатической 
нормы июль будет на востоке 
Северо-Западного федерально-
го округа, в Кировской и Орен-
бургской областях, в Пермском 
крае, в Татарстане, Удмуртии и 
Башкирии. 

В ближайшие пять дней тем-
пература ниже нормы ожидает-
ся только в Поволжье и на Ура-
ле. На азиатской территории 
очаг тепла из Якутии переме-
стится на Красноярск.

В Москву снова возвращает-
ся жара — к концу недели ожида-
ется до плюс 30 градусов. Это 
связано с выносом теплых воз-

душных масс из Турции и со 
Средиземного моря.  

Вильфанд предупредил, что 
на этой неделе в большинстве 
российских регионов (особен-
но в центре, на юге Европей-
ской части и на юге Азиатской 
части страны) прогнозируется 
высокий индекс ультрафиоле-
тового излучения. Синоптик 
порекомендовал по возможно-
сти оставаться дома в полуден-
ные часы, а на улицу выходить в 
одежде с длинными рукавами, в 
головных уборах и солнечных 
очках.

Довольно засушливым июль 
ожидается в нескольких регио-
нах, в том числе на востоке 
Центрального федерального 
округа.  

Почему климат России теплеет 
быстрее всех в мире 
rg.ru/art/1807945
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Полная 
версия — 
в ближайших 
номерах, 
видео — 
на сайте «РГ».

— Все о ценах на недвижимость и новых правилах 
получения ипотеки — в спецпроекте «РГ»
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человек достигло число зареги-

стрированных безработных, 

по данным Роструда. Избыток дождей в июле прогнозируется в основном на севере страны.
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Лучшие мультфильмы 
Союзного государства покажут 
в режиме онлайн / стр. 4
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Сколько стоит тур на Байкал
Первый чартерный рейс с туристами на Байкал отправится 4 июля. Тур 

включает перелет, размещение, питание и экскурсии по выбранной про-

грамме. Стоимость недельного тура начинается от 30 тысяч рублей на 

человека, на 9 дней — от 40 тысяч рублей, рассказал генеральный дирек-

тор TUI Россия Тарас Демура. «Это уникальное событие. Впервые идея 

куда-то повезти туристов принадлежала не туроператорам, а властям. 

Такая синергия дает интересные результаты», — сказал он. Первый рейс 

уже продан, второй рейс также почти продан, уточнил Демура.  

Что увидят туристы
Прежде всего гостей, конечно, ждут прогулки на Байкале. Но в Бурятии 

есть много объектов, подобные которым сложно найти где-либо еще, 

рассказал глава республики Алексей Цыденов. 

Бурятия — центр буддизма в России, где расположен Иволгинский дацан. 

Здесь же одна из самых больших в мире общин старообрядцев. Их посе-

ление входит в десятку самых красивых деревень России. Одежда, кух-

ня, уклад жизни — все сохранилось таким, каким было 400 лет назад. 

Среди достопримечательностей Бурятии — горячие источники, которых 

более тысячи, и центр восточной медицины, где лицензированы тради-

ционные народные практики. «Экскурсий будет огромное количество. 

Все организовано, транспорт есть. Добро пожаловать в Бурятию», — ска-

зал Цыденов.
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КУЛЬТУРА Музеи открыли 
двери для посетителей

Тур в маске

Наталья Лебедева

Государственный исторический музей, Музеи Москов-
ского Кремля, филиалы музея Москвы, Музей Космо-
навтики и еще около 15 столичных музеев откроются 
для посетителей 1, 2 и 3 июля. В Санкт-Петербурге пол-
ноценная музейная жизнь начнется с 6 июля — первой 
гостей примет Петропавловская крепость. Не отстают 
и другие регионы, постепенно снимая ограничения.

Правда, чтобы попасть в музей, придется заранее 
подумать о билетах и либо купить их онлайн, либо за-
бронировать время сеанса. Соблюдая требования Рос-
потребнадзора, музеи вынуждены ограничивать коли-
чество посетителей, одновременно находящихся в вы-
ставочных залах.

Не забудьте взять с собой маску и перчатки, а при 
входе в музей с пониманием отнеситесь к обязательно-
му контролю температуры. В самих музейных залах 
придется соблюдать социальную дистанцию и следо-
вать по специальному маршруту. Но согласитесь, все 
эти неудобства с легкостью компенсирует долгождан-
ная возможность насладиться произведениями искус-
ства в офлайн-формате. Бонусом станет отсутствие эк-
скурсионных групп — их пустят в музеи позже.  

ПАРАЛЛЕЛИ Чехи накрыли самый длинный стол в мире

Пир на Карловом мосту

Владимир Снегирев,
«Российская газета», Прага

Ж
ители чешской 
столицы нео-
бычным обра-
зом отметили 
фактическое за-
вершение стро-
гих карантин-
ных мер, кото-
рые сопрово-

ждали их быт на протяжении 
трех с половиной месяцев. Во 
вторник вечером на Карловом 
мосту, который соединяет ста-
ринную часть города с Пра-
жским Градом, был накрыт стол 
длиной в полкилометра. И всяк 
желающий мог участвовать 
в этой уникальной трапезе. 
Условие было только одно: за-
куска, выпивка и посуда — свои. 
Остальное — столы, стулья, ска-
терти, цветы в вазочках и даже 
дезинфицирующие средства – 
организаторы бесплатно предо-
ставили участникам акции.

Инициатором столь нео-
бычного ужина, в котором, по 
предварительным оценкам, 
приняли участие около двух 
тысяч человек, стал столичный 

предприниматель Ондржей 
Кобза, известный тем, что он и 
ранее радовал земляков раз-
ными придумками, призван-
ными сделать город теплее 
и светлее. Например, расстав-
лял рояли на городских площа-
дях, в аэропорту и на вокзалах, 
и всяк желающий мог на них 
поиграть.

П о  е го  м н е н и ю ,  л ю б о й 
мост — это символ объедине-
ния, а уж что касается Карлова 
моста, то само присутствие на 
нем делает человека счастли-
вым. Перед началом застолья 
Кобза говорил журналистам, 
что его акция призвана восста-
новить доверие между гражда-
нами. «Надеемся, что люди 
принесут угощение и не будут 
бояться принять бутерброд от 
соседа за столом».

Кроме того, следует иметь 
в виду, что в обычное время 

устроить нечто подобное здесь 
совершенно невозможно, ибо 
Карлов мост — одно из самых по-
сещаемых туристами мест 

в мире. Столпотворение там бы-
вает круглосуточно и круглого-
дично. Именно сейчас, когда 
иностранных гостей в Праге 
нет, жители города наслаждают-
ся возможностью на полную ка-
тушку ощущать себя хозяевами 
своей древней столицы.

Несмотря на столь массо-
вый характер мероприятия, 
все прошло на удивление глад-
ко. Организаторы предусмо-

трели любые мелочи, напри-
мер, договорились с хозяевами 
близлежащих ресторанов по 
обе стороны Влтавы о том, что 
участники ужина могут бес-
платно пользоваться их туале-
тами. 

С 1 июля Минздрав Чехии ос-
вободил жителей Праги от по-
винности обязательного ноше-
ния масок, их надо будет наде-
вать только в метро.  

В необычном ужине на мосту, по предварительным оценкам, приняли участие около двух тысяч человек. 

А К Ц Е Н Т

Люди принесли угощение и не боялись 
принять бутерброд от соседа за столом

Взгляд из Италии

Отельеры Вечного города бьют тревогу: в разгар се-

зона из 1200 гостиничных структур итальянской сто-

лицы открылись лишь порядка 170. И даже в них заня-

тые туристами номера составляют около 15 процен-

тов вместо привычных для июля 90. Туристы пока не 

спешат воспользоваться уникальным шансом, чтобы 

исследовать шедевры мировой архитектуры и искус-

ства без традиционных толп, поэтому с недавних пор 

новыми «визитными карточками» Рима стали угнета-

ющая тишина и закрытые наглухо ставни. «90 процен-

тов римских отелей не возобновили деятельность 

ввиду отсутствия клиентов, что привело к колоссаль-

ным потерям в 100 миллионов евро в месяц. Уровень 

интернационализации в Риме составляет 70 процен-

тов, но сегодня американцы, русские и китайцы, опре-

деляющие туризм в столице, практически исчезли… 

Открывать гостиницу ради 3—4 гостей совершенно 

нерентабельно», — объяснил президент Ассоциации 

римских отельеров Джузеппе Рошиоли. По его пред-

варительным расчетам, возврат к обороту допанде-

мийного уровня будет возможен лишь через несколь-

ко лет. А на данном этапе расчет лишь на «соседей», 

таких как французы, австрийцы, швейцарцы и немцы, 

которые, однако, тоже пока особо не рвутся на Апен-

нины. 

Выход из недвусмысленной ситуации, как представ-

ляется экспертам, всего один. Избалованные внима-

нием туристов итальянцы должны пересмотреть свое 

потребительское отношение к ним, чтобы вновь за-

воевать их сердца. 

Подготовила Нива Миракян
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Ирина Рыбникова

Н
авести порядок с утили-
зацией медицинских и 
биологических отходов 

планируют в Московской обла-
сти. По словам главы комитета 
Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды Владимира 
Бурматова, к ним на обсужде-
ние поступил законопроект 
о проведении в Подмосковье эк-
сперимента по обращению с та-
кими отходами. Инициатор за-
конопроекта — губернатор Анд-
рей Воробьев. 

Первой в стране начав мусор-
ную реформу, область первой 
подняла и вопрос о том, что ме-
дицинский мусор нуждается в 
особом обращении. Еще в апре-
ле, в самый разгар пандемии, Во-
робьев обратился к премьеру РФ 
Михаилу Мишустину с предло-
жением о создании отдельного 
регионального оператора, кото-
рый занялся бы работой с опа-
сными отходами. Их только в 
Подмосковье образуется более 
100 тысяч тонн в год. Да еще 200 
тысяч поступает из Москвы. 

«В Европе такие отходы за-
прещено захоранивать, их ути-
лизируют только сжиганием», — 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
компании «РТ-инвест», которая 
является крупнейшим мусор-
ным оператором области и 
строит на ее территории четыре 
завода по термической перера-
ботке отходов. В России пока 
возможностей для сжигания та-

кого объема биомусора нет. До 
начала мусорной реформы 
в Подмосковье утилизацией ме-
дицинских отходов занимались 
несколько частных компаний. 
«Проблема в том, что медицин-
ских паспортов на биоотходы 
делать никто не обязан, поэто-
му в одном контейнере было все 
— и безобидные маски, которые 
врачи надевали на операции, 
и материалы с остатками биоло-
гических жидкостей заразных 
больных. Внутрь такого контей-
нера никто не лез, боялись зара-
зиться на ровном месте», — 
вспоминает директор одной из 
таких компаний Михаил Ляпу-
хов. Добросовестные мусоропе-
возчики паковали такой мусор 
в герметичные ящики, недобро-
совестные везли на полигоны 
в обычных мешках. 

Сейчас ситуация немногим 
лучше. Деятельность по утилиза-
ции опасного мусора по-прежне-
му не лицензируется. А сейчас к 
нему добавились перчатки и ма-
ски. «Это тоже потенциально 
опасные отходы, они не могут пе-
рерабатываться. Их нужно соби-
рать в отдельный пакет и выбра-
сывать в контейнеры с сухим му-
сором», — говорят в «РТ-инвест». 

Оттуда их потом извлекут сорти-
ровщики и отправят на свои по-
лигоны, под мембрану, препятст-
вующую распространению ви-
русов. Там потенциально опа-
сные отходы пролежат до тех 
пор, пока в области не начнут ра-
ботать мусоросжигательные за-
воды, которые планируется за-
пустить в 2022 году.  

Но это в идеале. А в реально-
сти маски с перчатками валяют-
ся, ничем не прикрытые, в об-
ычных уличных урнах, ведрах с 
очистками, а то и на обочинах 
дорог. На мусоросортировоч-
ных станциях их потом все рав-
но изымут и захоронят отдель-
но, но одна зараженная маска по 
пути на полигон вполне может 
инфицировать нескольких че-
ловек. Так что эксперимент, ко-
торый готовы начать подмо-
сковные власти, создав для та-
ких отходов отдельного опера-
тора, в любом случае пойдет на 
пользу. И людям, и экологии.

Хотя и начнется он явно не 
завтра. По мнению Бурматова, 
прежде нужно принять феде-
ральный закон о лицензирова-
нии системы обращения с меди-
цинским мусором. Его проект 
тоже уже разработан.  

КОНФЛИКТ 

Сегодня может 
решиться 
судьба собора 
Святой Софии 
в Стамбуле

МУЗЕЙ 
ИЛИ МЕЧЕТЬ
Константин Волков 

Госсовет (Высший администра-
тивный суд) Турции сегодня 
рассмотрит вопрос, который 
в последние недели привлекает 
к себе внимание многих стран и 
может еще больше обострить 
противостояние Турции и Гре-
ции. Речь идет о планах Турции 
поменять статус собора Святой 
Софии (Айя-София) в Стамбуле. 
Построенный в VI веке, этот 
храм считается одним из глав-
ных символов христианства. 
После падения Константинопо-
ля в 1453 году собор превратили 
в мечеть. Но в 1934 году прави-
тельство Турецкой республики 
по инициативе своего основате-
ля Мустафы Кемаля Ататюрка 
сделало храм музеем. С 1985 
года собор включен в список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО.

Однако в Турции всегда было 
достаточно много недовольных 
тем, что собор, который счита-
ется даром исламскому миру 
от султана Мехмета Завоевате-
ля, покорившего Константино-
поль, имеет музейный статус. 
Согласно недавним опросам, 
около семидесяти процентов 
турецких респондентов одобря-
ют решение о превращении му-
зея в мечеть. Последние не-
сколько лет в Святой Софии 
29 мая, в день взятия Констан-
тинополя, читается мусульман-
ская «молитва победы».

Если Госсовет одобрит смену 
статуса, то большая молитва в 
Святой Софии может пройти 
уже 15 июля, в годовщину по-
пытки госпереворота 2016 года. 
Прошение вернуть музею статус 
мечети за последние годы пода-
валось в госсовет много раз, од-
нако в рассмотрении этого во-
проса каждый раз отказывалось 
по различным причинам. Как от-
ветил ранее президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган на оче-
редной вопрос о смене статуса 
собора, «сначала надо запол-
нить молящимися Голубую ме-
четь напротив Айя-Софии». 

Как утверждают специали-
сты, юридически процедура 
смена статуса проблемы не 
представляет. Также предпола-
гается, что президент Эрдоган 
использует эту проблему чтобы 
консолидировать вокруг правя-
щей Партии справедливости и 
развития мусульманский кон-
сервативный электорат. Что ка-
сается посещения собора тури-
стами (в 2019 году в нем побы-
вали порядка трех миллионов 
посетителей), то турецкие влас-
ти обещают сохранить такую 
возможность. Эрдоган даже 
упоминал о варианте сделать 
вход бесплатным, как в Голубую 
мечеть напротив. Впрочем, это 
маловероятно, поскольку под-
держание 1400-летнего здания 
в порядке требует постоянных 
больших затрат. Греческая сто-
рона активно выступает против 
смены статуса. «Надеемся, что 
президент Эрдоган не одобрит 
такого решения, наносящего 
серьезный вред Турции», — от-
метил министр иностранных 
дел Греции Никос Дендиас. Па-
триарх Константинопольский 
Варфоломей заявил, что прев-
ращение собора в мечеть ухуд-
шит отношение христиан во 
всем мире к мусульманам.

Российское историческое 
общество также выступило с об-
ращением, в котором сказано:  
«Обращаемся к турецким кол-
легам с призывом занять взве-
шенную позицию по вопросу 
о статусе музея Айя София. Под-
держиваем усилия всех кон-
структивных сил, направлен-
ные на сохранение этого уни-
кального памятника и обеспече-
ние равного доступа к нему».  

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В целях информирования общественности и других участ-
ников оценки воздействия на окружающую среду в соответс-
твии с требованиями Федерального закона «Об экологической 
экспертизе» № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. и Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ного Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, 
ОАО «Щёкиноазот» совместно с администрацией Щёкинс-
кого района уведомляют о начале проведения общественных 
обсуждений по проектной документации, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Строительство ком-
плекса по производству аммиака мощностью 525 000 т/год 
и карбамида мощностью 700 000 т/год». В рамках обществен-
ных обсуждений будут проведены общественные слушания.

Цель намечаемой деятельности:
—  внедрение прогрессивной ресурсосберегающей и энерго-

эффективной технологии совместного производства ам-
миака и карбамида;

— расширение ассортимента товарной продукции; 
— создание новых рабочих мест.
Месторасположение намечаемой деятельности: 301212, 

Тульская область, Щекинский район, р.п. Первомайский,  
ул. Симферопольская, д. 19 (промплощадка ОАО «Щекиноазот»).

Заказчик: открытое акционерное общество «Щекиноазот», 
юридический адрес: 301212, Тульская область, Щекинский 
район, р.п. Первомайский, ул. Симферопольская, д. 19, тел.: 
(48751) 9-26-37. 

Разработчик проектной документации и исполни-
тель оценки воздействия на окружающую среду: от-
крытое акционерное общество «Научно-исследовательский 
и проектный институт карбамида и продуктов органическо-
го синтеза» (ОАО «НИИК»), юридический адрес: 606008, 
Российская Федерация, Нижегородская обл., г. Дзержинск, 
ул. Грибоедова, дом 31, тел.:(8313) 39-49-00.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 10.02.20 г. по 16.09.20 г.

Орган, ответственный за проведение общественных 
слушаний: собрание представителей Щекинского района, ад-
рес: 301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1.

Срок и место доступности проектной документации, 
включая материалы по оценке воздействия на окру-
жающую среду, технического задания: с 10 июля в рабо-
чие дни с 9.00 до 17.00 по адресу: 301248, Тульская область, 
г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29, в бумажном виде. Телефон 
для справок: (48751) 5-33-77. В электронном виде на сайте —  
http://n-azot.ru/ в разделе «раскрытие информации»).

Замечания и предложения от организаций, заинтересован-
ной общественности и граждан принимаются в письменном 
виде по адресу Собрания представителей Щекинского райо-
на: 301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 
29, e-mail: sh-glavamo@tularegion.org, а также на электронную 
почту ОАО «Щекиноазот» gna@azot.net.

Место и время проведения общественных слуша-
ний по объекту: общественные слушания будут проходить  
14 августа 2020 г. в 15.00 по адресу: 301248, Тульская область, 
г. Щекино, пл. Ленина, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, расположенных 
в границах ОЭЗ ППТ на территории Елабужского 
муниципального района Республики Татарстан,  

и не сданные в аренду 
АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»: www.alabuga.ru;  

тел. +7(85557) 59018
Кадастровый № S, кв.м. Кадастровый № S, кв.м.

16:18:000000:1268 4407352 16:18:140401:3085 496552
16:18:000000:1383 340 000 16:18:140401:3157 79757
16:18:060401:271 10215 16:18:140401:3160 3985
16:18:060401:291 265349 16:18:140401:3161 253091
16:18:060401:379 250059 16:18:140401:3162 19681
16:18:060401:387 194131 16:18:140401:3163 18847
16:18:060401:394 199407 16:18:140401:3180 4173
16:18:060401:396 28160 16:18:140401:3181 13940
16:18:060401:399 15153 16:18:140401:3182 5244
16:18:060401:408 5618282 16:18:140401:3183 22882
16:18:060401:409 160009 16:18:140401:3184 178303
16:18:140401:1689 6171 16:18:140401:3185 16865
16:18:140401:1970 540000 16:18:140401:3186 2023
16:18:140401:1991 127687 16:18:140401:3187 110017
16:18:140401:2193 90000 16:18:140401:3189 103063
16:18:140401:2194 2160000 16:18:140401:3191 5568
16:18:140401:2206 95014 16:18:140401:3203 751463
16:18:140401:2241 54664 16:18:140401:3210 972652
16:18:140401:2242 742563 16:18:140401:4905 59 936
16:18:140401:2252 91969 16:18:200201:181 143787
16:18:140401:2294 506761 16:18:200201:194 6157
16:18:140401:2295 1570518 16:18:200201:202 3866
16:18:140401:2296 212056 16:18:200201:493 20000
16:18:140401:2297 430013 16:18:200201:507 10000
16:18:140401:2362 38432 16:18:200201:520 1251
16:18:140401:2365 41550 16:18:200201:521 3474
16:18:140401:2366 1165 16:18:200201:525 4831
16:18:140401:2380 28000 16:18:200201:526 1227
16:18:140401:2422 331292 16:18:200201:529 487
16:18:140401:2423 20262 16:18:200201:530 638
16:18:140401:2426 126564 16:18:200201:531 805
16:18:140401:2427 180567 16:18:200201:535 100000
16:18:140401:2439 1513 16:18:200201:698 4132
16:18:140401:2440 12052 16:18:200201:726 38842
16:18:140401:2441 152 16:18:200201:729 2266
16:18:140401:2442 15749 16:18:200201:732 3156
16:18:140401:2443 2446 16:18:200201:773 111708
16:18:140401:2444 11005 16:18:200201:784 722988
16:18:140401:2721 15000 16:18:200201:792 41923
16:18:140401:2847 1305 16:18:200201:940 90000
16:18:140401:2938 466 16:18:200201:941 214182

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

E
P

A

E
P

A

Если Госсовет 
одобрит смену 
статуса, то боль-
шая молитва 
в Святой Софии 
может пройти 
уже 15 июля

ЭКОЛОГИЯ Подмосковье планирует начать 
эксперимент с вывозом медицинских отходов 

Мусоролечение 
А К Ц Е Н Т

Ежегодно Подмосковье утилизирует 
более 300 тысяч тонн опасного мусора

ЖКХ Для сельских жителей 
Подмосковья тарифы 
стали ниже

Большая разница

Ирина Рыбникова 

С 1 июля коммунальные плате-
жи жителей Подмосковья выро-
сли на 2 процента. В денежном 
отношении это в среднем соста-
вило 135 рублей, утверждает 
председатель областного коми-
тета по ценам и тарифам Мария 
Пичугина.

Из-за пандемии область за-
морозила рост части тарифов. 
С 1 июля для населения не подо-
рожает газоснабжение и вывоз 
мусора — это услуги, на чей цен-
ник могут влиять региональные 
власти. Останутся неизменны-
ми цены на подогрев воды и со-
держание жилья. Немного под-
росли тарифы на водоснабже-
ние и водоотведение. «Подоро-
жала и электроэнергия — на 
3 процента», — объясняет Пичу-
гина, добавляя, что это ниже 
прогнозных показателей 5 про-
центов. Сумма, которую жители 
заплатят за комуслуги в период 
с 1 июля 2020 года по 1 июля 
2021 года, будет на 3,8 милли-
арда рублей меньше, чем могла 
бы быть.  

И если горожанам июль 
пусть немного, но все же увели-
чил платежи, то многие жители 
сельской местности роста не по-
чувствуют. Для некоторых услу-
ги даже подешевели. «Порядка 
миллиона жителей почувству-
ют снижение платы за комму-
нальные услуги, некоторые — до 
22 процентов», — заявила Пичу-

гина. Это стало возможным бла-
годаря модернизации инфра-
структуры. После того как все 
районы области превратились 
в городские округа, началось 
объединение мелких водо- и те-
плоснабжающих организаций 
в единые обслуживающие цен-
тры. Они начали устанавливать 
единые для всего округа тари-
фы, которые для отдельных по-
селений зачастую оказываются 
ниже прежних. И жители начи-
нают это чувствовать, как толь-
ко завершается процесс созда-
ния обслуживающего центра. 
В разных муниципалитетах это 
занимает разное время. Иногда 
для этого нужно переложить все 
коммуникации, на что уходят 
месяцы и даже годы. 

«В Подмосковье было раз-
дробленное хозяйство в части 
тепла, воды и стоков — 850 ор-
ганизаций. Поэтому платежи 
за однотипные квартиры меж-
ду соседними поселениями, 
а иногда и улицами могли отли-
чаться на полторы, а то и две 
тысячи. Осталось 8 проблем-
ных округов, где разница в пла-
тежках может составлять ты-
сячу и больше рублей», — кон-
статирует Пичугина. Это Бого-
родский и Одинцовский окру-
га, Сергиев Посад, Истра, Сол-
нечногорск, Щелково, Орехо-
во-Зуево и Серпухов. Ликвиди-
ровать диспропорцию обеща-
ют в течение ближайших полу-
тора лет.  
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ПРАВО Правительство 
внесло в Госдуму 
законопроект, 
облегчающий снятие 
недвижимости с учета

Старые стены

Наталья Козлова

Очень нужный для многих документ внесен на рассмо-
трение депутатов. Если его примут, что скорее всего и 
произойдет, то граждане, которые столкнулись с про-
блемой оформления купленного или полученного в на-
следство старого дома, смогут ее легко решить. 
Речь вот о чем. Если гражданин купил дачный участок 
со старым домиком и на его месте мечтает построить 
новый, то любой специалист по недвижимости скажет, 
что просто так убрать старые стены и построить новый 
дом не получится. Сначала надо долго и мучительно 
разбираться со старым домом. Стены, пусть и ветхие, 
крыша, хоть и дырявая, по закону — зарегистрирован-
ная недвижимость, она записана в реестре. 

Та же ситуация с наследниками, которые и вовсе 
могут получить рухнувший годы назад домик в дерев-
не. Едва ли не любой сельский житель может показать 
сегодня сгнившие по соседству бревна в зарослях кра-
пивы, которые в 
Едином госреестре 
недвижимости фи-
гурируют как пол-
ноценная недвижи-
мость. Руины име-
ют адрес и все поло-
женные недвижи-
мости документы. 
Новый хозяин та-
ких вот «хором» 
должен сегодня сна-
чала оформить на 
себя существующие 
в натуре развали-
ны, а уж потом, как их хозяин, начать что-то с ними де-
лать — рушить или восстанавливать. И затем — снова ре-
гистрировать на себя новую недвижимость.

Теперь гражданам надо лишь дождаться, когда зако-
нопроект превратится в полноценный закон. Этот до-
кумент, говоря казенным языком, расширяет катего-
рии граждан, которые могут обращаться за предостав-
лением госуслуг учетно-регистрационной сферы. Те-
перь наследник, получивший дачу в виде рухнувшего 
дома и заросших соток, сможет подать заявление о 
снятии руин с государственного кадастрового учета и 
о прекращении права собственности умершего. 

Правда, есть одно «но». Подобное возможно будет 
сделать лишь в случае, если сведения о старом доме 
есть в Едином государственном реестре недвижимо-
сти. При этом регистрация права собственности на са-
довый домик наследнику не потребуется. 

Это означает, что новый хозяин снимет с учета до-
ставшийся ему дом, не оформляя не него право собст-
венности. Большая экономия и денег, и времени, и не-
рвов. Ведь зачастую ездить за оформлением тем же 
сельским жителям приходится за десятки и сотни ки-
лометров. Еще в документе сказано, что заявление о 
кадастровом учете и регистрации прав смогут пода-
вать правообладатели участков, которые находятся в 
пожизненном наследуемом владении или бессрочном 
пользовании, при разделе или объединении участков. 

И еще один важный момент: собственники участка, 
на которых стоит дом, принадлежащий другим лицам, 
смогут подавать заявление о снятии с учета недвижи-
мости, если владевшее недвижимостью юридическое 
лицо было ликвидировано или в случае смерти вла-
дельца недвижимости при отсутствии у него наследни-
ков. Точно такое же право в похожих ситуациях полу-
чат органы власти.

Касается законопроект и владельцев недвижимости 
в многоквартирных домах. Они получат право пода-
вать заявление о государственной регистрации доли в 
праве общей собственности. 

Затрагивает документ и бизнес. Речь идет о снятии с 
учета объекта незавершенного строительства, если та-
кой объект достроен и введен в эксплуатацию, напри-
мер здание или машино-место. Сделать это можно бу-
дет без дополнительных бумажек в виде актов обследо-
вания и заявлений.  

АРМИЯ Резервистов временно 
призовут в строй

Пора собираться

Юрий Гаврилов

Президент РФ издал указ о при-
зыве в 2020 году на военные 
сборы российских граждан, 
пребывающих в запасе.

Подготовку резервистов 
проводят постоянно, и нынеш-
ний год не станет исключением. 
По решению президента, неко-
торых офицеров и солдат запа-
са, приписанных на случай вой-
ны или других чрезвычайных 
ситуаций к воинским частям и 
учреждениям, временно вызо-
вут в Вооруженные силы, части 
Национальной гвардии РФ, ор-
ганы Госохраны и Федеральной 
службы безопасности. Длитель-
ность их пребывания в военном 
строю согласуют с органами ис-
полнительной власти субъектов 
РФ. Исключение сделают толь-
ко для проверочных сборов, 
чью продолжительность опре-
делят в минобороны.

Все вопросы организации и 
проведения военных сборов 
расписаны в специальном По-
ложении. Там сказано, что при-
зыв граждан на военные сборы 
осуществляется военкоматами 
на основании указов президен-
та РФ. А их продолжительность, 
место и время проведения опре-
деляют в минобороны и других 
силовых ведомствах.

При этом Положение жестко 
ограничивает продолжитель-
ность военных сборов — они не 
могут превышать 2 месяца. Что 
же касается суммарного време-
ни, которое человек за весь пе-
риод своего пребывания в запа-
се может проводить на военных 
сборах, то и здесь имеется огра-
ничение — не более одного года. 

В документе определена гра-
дация военных сборов. Они де-
лятся на учебные сборы припи-
сного состава и проверочные 
сборы. Первые проходят в воин-
ских частях, где запасников на-
значают на должности, соответ-
ствующие их военно-учетным 
специальностям. 

Такие сборы могут прово-
диться и в форме тренировоч-
ных занятий со штатными ре-
зервистами. Это необходимо 
для поддержания армейских на-
выков у людей, заключивших с 
минобороны контракт о пребы-
вании в мобилизационном люд-
ском резерве. Еще существуют 
сборы приписного состава, свя-
занные с подготовкой граждан 
по военно-учетным специаль-
ностям и воинским должно-
стям, либо с обслуживанием ма-
териальных средств неприко-
сновенного запаса.

На проверочных сборах оце-
нивается боевая и мобилизаци-
онная готовность воинских ча-
стей и военкоматов. То есть их 
способность выполнять свои 
функции в особый период — во 
время или в преддверии войны.

На период военных сборов за 
запасниками сохраняется сред-
няя зарплата по основному ме-
сту работы. Кроме того, эти гра-
ждане получат денежное до-
вольствие и выплаты, положен-
ные военнослужащим-контрак-
тникам. Дорожные расходы ре-
зервистов оплачивает государ-
ство. А если место проведения 
военных сборов находится за 3 
тысячи километров и более от 
дома запасника, то к месту вре-
менной службы его доставят на 
самолете.  

РАКУРС Ректор ГИТИСа — о независимых российских театрах, 
которых оказалось больше, чем государственных

О пользе арифметики 
в театральном деле
Григорий Заславский, 
ректор ГИТИСа

В 
России 668 подсчи-
танных, известных 
статистике театров. А 
вы знаете, что гораздо 
больше театров част-
ных, никем не считан-
ных? Два года назад 
мы попробовали под-
считать — арифметика 

дала потрясающий результат...
Когда в 2018 году созданная 

в ГИТИСе при поддержке мин-
культуры и фонда «Вольное 
дело» «Лаборатория будущего 
театра» начала с пересчета рос-
сийских театров, у меня в голо-
ве крутилось воспоминание о 
мультфильме про козленка, ко-
торый умел считать до десяти. 
Мы первые узнали, что к 668 те-
атрам федерального и местного 
подчинения, получающим день-
ги из бюджета, следует доба-
вить куда менее известные и ни-
кем до тех пор не сочтенные 782 
частные театральные труппы, и 
это, конечно, позволяет нам 
гордо называться первопроход-
цами. Но в чем? И что, кроме по-
вышения самооценки, мы полу-
чили? И о чем говорит факт су-
ществования этих 782 театров, 
из которых мы знали Театр Ан-
тона Чехова, «Квартет И», «Ко-
ляда-театр», Театр мюзикла, Те-
атр.doc плюс пару крупных ан-
трепризных дел: «Независимый 
театральный проект» Эльшана 
Мамедова, «Арт-Партнер XXI» 
Леонида Робермана? Что с того, 
что частных театров больше? 
Разве это что-то меняет?

И вдруг пандемия, карантин, 
самоизоляция. А вместе с ними 
— частные театры, обнаружен-
ные теперь и с министерских 
высот. И возникает необходи-
мость узнать, сколько их. Мне 
кажется, здорово, что это жела-
ние появилось прежде, чем, как 
говорится в «Трех сестрах», за-
будут их лица, голоса и сколько 
их было… В общем, выяснилось, 
что, кроме «Лаборатории буду-
щего театра», ни до, ни после 
нас никто не считал независи-
мые театры, да и смысла в том 
никто не видел. Я снова вспом-
нил сказку про козленка и по-
нял, что история про пользу 
арифметики — все-таки про нас. 

А мы не стояли на месте. И 
под руководством Олега Ивано-
ва, который в «Лаборатории...» 
отвечает за исследовательскую 
работу (а в Академии имени Гне-
синых возглавил кафедру про-
дюсерства исполнительских 
искусств), буквально накануне 
самоизоляции закончили новое 
исследование, посвященное ре-
пертуару независимых театров. 
Оно впечатляет, заставляя се-

рьезнее присмотреться к «кон-
куренту», выросшему в тени на-
ходящихся под опекой государ-
ства театров. Пока внимание 
было приковано к ним, страда-
ющим от несовершенства зако-
нодательства в сфере культуры 
вообще и от не к ночи будь по-
мянутого 44-ФЗ в частности, в 
стороне от полноводных бюд-
жетных потоков, тонких струек 
частных пожертвований и гран-
тов, выросло нечто неведомое, 
но, как выяснилось, не страш-
ное — не «чудище обло, озорно, 
огромно, стозевно и лаяй». И 
если бы не пандемия, по-разно-
му ударившая по государствен-
ным и по частным театрам, ве-
роятно, мы бы еще годы прожи-
ли, их не замечая. А они измени-
лись. Похорошели. Сегодняш-
ний Роберман, финансирую-
щий и выпускающий с Дмитри-
ем Крымовым «Бориса» в про-
сторных, но совершенно не при-
способленных для театральных 
показов Провиантских складах 
Музея Москвы, ничем не напо-
минает того бесстрашного теа-
трального авантюриста начала 
90-х с тремя звездами на сцене и 
кроватью в центре площадки. 
Сегодняшнего и давнего, впро-
чем, роднит одно: и тогда, и се-
годня в зале нет свободных мест. 

Недавно недовольство неко-
торых московских театральных 
директоров вызвало осторож-
ное замечание чиновника ми-
нистерства культуры, что, воз-
можно, когда театры откроются 
после карантина, успехом будут 
пользоваться комедии. Нам ука-
зывают, что ставить? Никогда 
этому не бывать!.. 

Не знаю. Прежде случалось, 
что, отзываясь на настроение 
момента, великие театральные 
режиссеры и руководители са-
мых известных театров не боя-
лись, пересмотрев репертуар-
ные планы, отдать предпочте-
ние, скажем, оперетке «Мадам 
Анго», которая хорошо прошла 
после революции и еще не про-
шедшей Гражданской, после, 
кстати, тяжело пережитого в Мо-
скве тифа, а много позже показа-

ла свою «эффективность» в годы 
Великой Отечественной войны, 
— как известно, 1000-е представ-
ление спектакля Немировича-
Данченко прошло с успехом уже 
после смерти постановщика, в 
1944-м. В Камерном театре 
окончание Гражданской войны и 
эпидемии испанского гриппа от-
праздновали премьерой оперет-

ты «Жирофле-Жирофля». В об-
щем, сто лет назад в российском 
(советском) театре работали ма-
стера, более склонные к репер-
туарным компромиссам, но 
здесь не об этом речь. 

Частные театры — и именно 
это можно считать нашим… 
пусть и открытием, не побоюсь 
этого слова, — давно уже не 
«два стула и кровать со звездой 
или двумя звездами между 
ними». «Облако слов», состав-

ленное из авторов независи-
мых театров, позволяет убе-
диться, что крупнее всех в этом 
облаке — Чехов, за ним следуют 
Пушкин, Андерсен, Гоголь, 
Шекспир… Достоевский, Бу-
нин и Перро — ярче и крупнее 
Рэя Куни, которого чаще мож-
но увидеть как раз на афишах 
вполне государственных бюд-
жетных театров. Даже совре-
менная русская драматургия 
не теряется в частоколе имен и 
букв: Коляда, Пулинович, Да-
нилов, Драгунская, Сигарев, 
крупнее и ярче — Зорин, совсем 
недавно — живой классик, а те-
перь, увы, — просто классик. 
Перебирая имена, задумыва-
ешься о том, что вольно или не-
вольно, вероятно, и вынужден-
но, но и это не наказуемо, част-
ные театры перехватывают 
инициативу, выбирая назва-
ния и авторов из школьной 
программы и принимая на 
себя просветительскую фун-
кцию, которую, по идее, долж-
ны выполнять государствен-
ные театры. Забавная мета-
морфоза!

Их долго не замечали, не счи-
тали и не принимали во внима-
ние. Не было счастья, как гово-
рится, да несчастье помогло: 
эпидемия заставила их заме-

тить, незатихающий голос Ни-
колая Коляды уже не позволит 
сказать, что их нет и неизвестно 
(такая вывеска украшала много 
лет назад один пивной ларек и 
вошла в историю: «Пива нет и 
неизвестно»). Они есть. Их мно-
го. Благодаря «Квартету И» мы 
полюбили день выборов (а до 
того — День радио), мы даже не 
замечаем, что в повседневной 
жизни часто перебрасываемся 
репликами из их спектаклей, за-
тем превратившихся в фильмы. 
Многим из них нам есть за что 
сказать отдельное спасибо. Иг-
рая долгие годы веселые, непри-
тязательные и самые великие 
комедии, они радовали публику 
и за эту радость уже заслужили 
благодарность. Ну и, естествен-
но, это история о пользе ариф-
метики, которую в старом со-
ветском мультфильме так убе-
дительно разыграли Клара Ру-
мянова, Папанов, Вицин, Ян-
шин, для которых тогдашняя ра-
бота в «Союзмультфильме» 
была все равно что для нынеш-
них артистов — игра в частных 
театрах. Халтурой ее назвать 
нельзя.   

Сцена из спектакля «Борис» 
в постановке Дмитрия Крымова 
(антреприза «Арт-Партнер XXI» 
Леонида Робермана).

А К Ц Е Н Т

К 668 театрам федерального и местного 
подчинения, получающим деньги 
из бюджета, следует добавить 
782 частные театральные труппы

НАУКА В России сохранили 
80 000 жизней при пандемии

Договор спасения

Ирина Невинная

Благодаря верным решениям 
власти и готовности граждан со-
блюдать принятые ограниче-
ния, в России во время эпиде-
мии удалось сохранить мини-
мум 80 тысяч жизней.

К такому выводу пришли ав-
торы исследования, проведен-
ного в Высшей школе экономи-
ки. Эксперты ВШЭ рассчитали 
разницу между прогнозной 
оценкой количества смертей (с 
учетом введенных ограничений 
и без них) и фактической смер-
тностью с 1 марта по 24 июня. 
Расчеты проводились по двум 
вариантам: с учетом экспонен-
циального роста заболеваемо-
сти, как это происходит, когда 
государство не предпринимает 
никаких мер защиты, и по моде-
ли, учитывающей решения вла-
стей и изменения поведения 
граждан.

Эксперты выделили три 
группы факторов, предотвра-
щающих смертность: общест-
венные, политические, меди-
цинские. В первой группе роль 
власти состоит в информирова-
нии граждан, а те сами прини-
мают защитную модель поведе-
ния: изолируются, сводят к ми-
нимуму контакты, пользуются 
масками, дезинфицируют квар-
тиры и т.д. Организации перево-
дят сотрудников на удаленную 
работу, отправляют их в отпу-
ска, а то и вовсе останавливают 
работу. Вторая группа факторов 
— это конкретные решения вла-
стей: ограничить режим рабо-
ты, ввести изоляцию, запретить 
перемещения. Сюда же входит 
блок экономической поддер-

жки предприятий и граждан, 
помогающий им выполнить ог-
раничительные предписания. 
Наконец, третья группа факто-
ров — это вклад медицины в ле-
чение заболевших, а также про-
тивоэпидемические меры — вы-
явление и изоляция контакти-
ровавших.

Эксперты ВШЭ подсчитали, 
что если бы власти полностью 
проигнорировали распростра-
нение инфекции, в теории чи-
сло дополнительных смертей с 
марта по июнь могло бы достиг-
нуть 3,8 млн. Но это самый «бес-
печный» или даже «безответст-
венный» вариант поведения, по 
которому не пошла ни одна 
страна в мире. Более реалистич-
ной эксперты назвали вторую — 
эпидемиологическую модель. 
Расчеты показали, что эпидеми-
ологические, медицинские, эко-
номические меры, введенные 
правительством, позволили 
спасти не менее 80 тыс. росси-
ян. Свой вклад внесло и населе-
ние, и бизнес. Люди ответствен-
но соблюдали правила самоизо-
ляции, использовали маски. А 
предприятия по большей части 
перевели работников на дистан-
ционную работу, вложились в 
проведение тестирования, 
обеспечивали людей средства-
ми защиты.

«Спасенные жизни — это ре-
зультат регулирующих мер 
властей и ответственного пове-
дения граждан, и невозможно 
надежным образом разделить 
эти эффекты»,  сказал один из 
авторов исследования, прорек-
тор, директор по экспертно-
аналитической работе Андрей 
Жулин.  

Наследник сможет 
подать заявление 
о снятии руин 
с государственно-
го кадастрового 
учета

М
И

Х
А

И
Л

 Г
У

Т
Е

Р
М

А
Н

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В целях информирования общественности и других участни-
ков оценки воздействия на окружающую среду в соответствии 
с требованиями Федерального закона «Об экологической эк-
спертизе» № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. и Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ного Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 
ОАО «Щекиноазот» совместно с администрацией Щекинского 
района уведомляют о начале проведения общественных обсуж-
дений по проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, по объекту государственной 
экологической экспертизы «Складской комплекс для хранения 
и отгрузки гранулированного карбамида». В рамках обществен-
ных обсуждений будут проведены общественный слушания.

Цель намечаемой деятельности:
—  внедрение прогрессивной ресурсосберегающей, энерго-

эффективной и экологичной технологии складирования 
гранулированного карбамида;

— расширение мощностей по отгрузке товарной продукции; 
— создание новых рабочих мест.
Месторасположение намечаемой деятельности: 

301212, Тульская область, Щекинский район, р.п. Пер-
вомайский, ул. Симферопольская, д. 19 (промплощадка  
ОАО «Щекиноазот»).

Заказчик: Открытое акционерное общество «Щекино-
азот», юридический адрес: 301212, Тульская область, Щекин-
ский район, р.п. Первомайский, ул. Симферопольская, д. 19,  
тел.: (48751) 9-26-37. 

Разработчик проектной документации и исполнитель 
оценки воздействия на окружающую среду: ООО «ИНТ-
РА ПРОЕКТ», юридический и почтовый адрес: 195027, Россия, 
г. Санкт-Петербург, ул. Магнитогорская, д. 17, литер Т. Фак-
тический адрес: 195027, Россия, г. Санкт-Петербург, Шоссе 
Революции, д. 3, корпус 1, литера А, тел.: +7 (812) 313-50-92;  
факс: +7 (812) 313-50-93; Е-mail: info@intraproject.ru

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 10.02.20 г. по 16.09.20 г.

Орган, ответственный за проведение общественных 
слушаний: собрание представителей Щекинского района, ад-
рес: 301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1.

Срок и место доступности проектной документации, 
включая материалы по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, технического задания: с 10 июля в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 по адресу: 301248, Тульская область, г. Щекино, 
пл. Ленина, д. 1, каб. 29, в бумажном виде. Телефон для справок: 
(48751) 5-33-77. В электронном виде на сайте — http://n-azot.ru/ 
в разделе «раскрытие информации»).

Замечания и предложения от организаций, заинтересован-
ной общественности и граждан принимаются в письменном 
виде по адресу Собрания представителей Щекинского района: 
301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29, 
e-mail: sh-glavamo@tularegion.org, а также на электронную поч-
ту ОАО «Щекиноазот»: gna@azot.net.

Место и время проведения общественных слушаний по 
объекту: общественные слушания будут проходить 14 августа 
2020 г. в 16.00 по адресу: 301248, Тульская область, г. Щекино, 
пл. Ленина, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Визит 
невежливости

Например, то, что вор 
должен вернуть укра-
д е н н о е  и л и  в о з м е -

стить стоимость того, что не 
вернуть, ни у кого сомнений не 
вызывало. Надо только опреде-
литься в цене.

Но если вора  обвиняли 
только в краже и не предъявля-
ли обвинения по другим ста-
тьям, связанным с поврежде-
нием чужого имущества, на 
практике возникал вопрос, 
надо ли включать в счет фор-
точки и двери? Теперь вопросы 
сняты: вор должен платить.

Понятно, что, например, за 
видеокамеры компенсация бу-
дет взыскана в пользу их вла-
дельцев: ТСЖ, местных вла-
стей и т.п. Подобные вопросы 
— кому и сколько должен за-
платить подсудимый, чтобы 
возместить вред от совершен-
ного преступления, — решают-
ся при рассмотрении граждан-
ских исков прямо в ходе разби-
рательства по уголовному 
делу. 

Верховный суд особо указы-
вает, чтобы суды не откладыва-
ли подобные вопросы на по-
том. Документ подчеркивает: 
«В судебном разбирательстве 
надлежит принять исчерпыва-
ющие меры для разрешения 
имеющегося по делу граждан-
ского иска по существу».

Иными словами, не надо за-
ставлять потерпевших пода-
вать иски уже после вынесения 
приговора и затевать по этому 
поводу отдельные процессы. 
Решать надо все сразу. 

«Институт рассмотрения 
гражданского иска в уголовном 
деле является наиболее эффек-
тивным механизмом безотла-

гательного решения вопроса о 
возмещении вреда, причинен-
ного потерпевшему преступле-
нием, — пояснил председатель 
Правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 
— Подобный иск рассматрива-
ется в рамках судебного разби-
рательства по уголовному делу. 
Такая система направлена на 
реализацию конституционных 
гарантий лиц, пострадавших от 
преступления, на доступ к пра-
восудию и возмещение причи-
ненного ущерба».

Он отметил, что, по данным 
Судебного департамента при 
Верховном суде России, за год 
судами было взыскано с осу-
жденных в пользу пострадав-
ших граждан более 5,9 милли-
арда рублей в качестве компен-
сации вреда, причиненного хи-
щениями.

«Подготовленные разъясне-
ния Верховного суда помогут 
судам повысить защиту прав 
потерпевших. Помимо прочего 
разъяснения подтверждают 
право жертв преступлений 
требовать компенсации не 
только материального, но и мо-
рального вреда. Напомню, что 
в Ассоциации юристов России 
действует комиссия, разраба-
тывающая критерии определе-
ния размеров компенсаций мо-
рального вреда», — рассказал 
Владимир Груздев.

В частности, как уточняет 
Верховный суд, компенсация 
морального вреда должна учи-
тывать материальное положе-
ние виновного.  

1

— Все постановления 
Верховного суда — на сайте 
rg.ru/sujet/2605 
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ФУТБОЛ «Зенит» увеличил отрыв от преследователей в Премьер-лиге

Лидер убегает
Илья Соболев 

Л
идер российской 
Премьер-лиги, пи-
терский «Зенит» 
увеличил отрыв от 
преследователей по 
итогам 25-го тура. 
«Сине-бело-голу-
бые» в гостях обыг-
рали «Тамбов» — 2:1 

в то время как «Локомотив», 
идущий вторым, ранее потерял 
очки во встрече с «Крыльями 
Советов» (1:1).

Замыкавший перед 25-м ту-
ром тройку сильнейших «Крас-
нодар» встречался с соседом по 
таблице «Ростовом». Этот матч, 
как и игра «Сочи» — «Динамо», 
завершился после подписания 
номера «РГ» в печать.

Несмотря на то что «Зенит» 
и «Тамбов» — команды из раз-
ных весовых категорий и реша-
ют диаметрально противопо-
ложные задачи, матч, проходив-
ший в Нижнем Новгороде, полу-
чился драматичным. Номиналь-
ные гости стараниями Сердара 
Азмуна в самом конце первого 
тайма вышли вперед и, каза-
лось, спокойно контролировали 
ход игры. Однако на 88-й мину-
те Валерий Чуперка сравнял 
счет, реализовав пенальти, на-
значенный за фол Ярослава Ра-
кицкого на Артеме Федчуке. И 
все же точку в этом матче поста-
вил «Зенит», а точнее, форвард 
питерцев Эмилиано Ригони, за-
бивший на первой добавленной 
минуте встречи.

Подопечные Сергея Семака 
набрали чемпионский ход, вы-
играв последние четыре матча 
с общим счетом 15:3. А беспро-
игрышная серия «Зенита» тя-
нется уже 14 матчей. Кроме 
того, отрыв лидера от «Локомо-
тива» увеличился до 11 очков. 
А вот серия поражений «Тамбо-
ва» увеличилась до трех игр: 
команда Сергея Первушина бу-
дет продолжать борьбу за вы-
живание.

Ну а главный матч 25-го 
тура прошел в Москве на Пес-
чаной улице, где в «дерби всея 
Руси» ЦСКА одолел «Спартак» 
со счетом 2:0. К принципиаль-
ному матчу армейцы подошли 
в небывалом кризисе. Его квин-
тэссенцией стало отбытие 
главного тренера Виктора Гон-

чаренко  в Беларусь. Без своего 
наставника, написавшего заяв-
ление об увольнении, ЦСКА 
успел сыграть с «Динамо» 
(0:0), однако к матчу против 
«красно-белых» Виктор Гонча-
ренко все-таки вернулся на 
тренерский мостик. Интере-
сно, что, по слухам, возвраще-
ние белорусского специалиста 

к работе оценили не все даже 
среди футболистов клуба. Неу-
дивительно, что на этом фоне 
«Спартак» считался явным фа-
воритом встречи.

Однако не зря говорят, что 
главное дерби страны не тер-
пит прогнозов. «Красно-бе-
лые» показали совершенно 
безыдейный футбол, особенно 

в позиционной атаке. А в обо-
роне надежности «Спартаку» 
не хватило. Сначала не выру-
чил голкипер команды Алек-
сандр Максименко, пропустив-
ший необязательный гол после 
дальнего удара Николы Влаши-
ча. А на 77-й минуте прямую 
красную карточку за отмашку 
получил лучший на тот момент 
игрок гостей Роман Зобнин. И 
все тот же Влашич в концовке 
реализовал большинство. 

Таким образом армейцы 
прервали неприятную для себя 
безвыигрышную серию из семи 
матчей.  Тем временем для 
«Спартака» это поражение 
фактически закрыло сразу не-
сколько возможностей. Во-пер-

вых, отставание от ЦСКА, иду-
щего на пятом месте, дающем 
право сыграть в следующем се-
зоне в Лиге Европы, увеличи-
лось до восьми очков, отыграть 
которые в пяти оставшихся ту-
рах будет практически нереаль-
но. А вот даже математического 
шанса занять второе место и на-
прямую попасть в Лигу чемпио-
нов подопечные Доменико Те-
деско уже лишились вполне 
официально.  

А К Ц Е Н Т

Лидер чемпионата «Зенит» 
выиграл последние четыре матча 
с общим счетом 15:3 

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса общественных 
обсуждений по документации

«Программа морских геофизических исследований 
на месторождениях Чайво и Аркутун-Даги».

Общая информация о намечаемой деятельности: Ком-
пания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ) и ПАО НК «Роснефть» 
планируют выполнение очередных морских геофизических иссле-
дований 3D на акватории нефтегазоконденсатного месторождения  
Чайво (лицензионный участок (ЛУ) компании ЭНЛ, лицензия  
ШОМ 11050 НЭ и ЛУ ПАО НК «Роснефть», лицензия ШОМ 16286 НР), 
и на акватории нефтегазоконденсатного месторождения Аркутун-
Даги (ЛУ Компании ЭНЛ, лицензия ШОМ 11052 НЭ) в 2021 году 
с целью получения данных для 4D исследований. Морские геофи-
зические исследования на месторождении Чайво будут выполняться 
как единый комплекс работ. Геофизические исследования 4D подра-
зумевают выполнение съемок 3D на протяжении нескольких лет для 
определения изменений в коллекторах месторождений, связанных 
с осуществляемой добычей углеводородов. 

Цель намечаемой деятельности: уточнение геологического 
строения и контроль изменений отдельных параметров продук-
тивных пластов за период их разработки на месторождениях Чайво 
и Аркутун-Даги.

Месторасположение: район работ расположен на шельфе 
северо-восточного Сахалина, Охотское море, в пределах лицензи-
онных участков месторождения Чайво (глубина от 10 до 30 м, рас-
стояние от берега от 3 до 25 км) и Аркутун-Даги (глубина района 
работ от 25 до 50 м, расстояние от берега от 18 до 35 км).

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 1 июля — 13 октября 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: 

-
руг «Охинский» Сахалинской области;

округ Ногликский» Сахалинской области.
Предполагаемая форма общественных обсуждений, поря-

док представления замечаний и предложений, сроки и места 
доступности проекта технического задания по оценке воз-
действия на окружающую среду: Общественные обсуждения 
будут проведены в два этапа. Первый этап в форме опроса. Об-
щественности будет представлена общая информация о намеча-
емой деятельности и проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Мероприятия по охране окружающей среды» в составе докумен-
тации «Программа морских геофизических исследований на мес-
торождениях Чайво и Аркутун-Даги». Материалы будут доступны 
для ознакомления общественности с 7 июля по 5 августа 2020 г. 
на сайте проекта «Сахалин-1» https://www.sakhalin-1.com/
ru-RU/Environment-and-safety/Environment-and-safety/Public-
consultations-and-environmental-impact-assessment и в следующих 
учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное 
бюджетное учреждение 
(МБУ) «Охинская 
централизованная 
библиотечная система»

694490, 
Сахалинская 
область,  
г. Оха, 
ул. Ленина, 17

Вторник—пятница: 
с 11.00 до 19.00.
Суббота: 
с 10.00 до 18.00

Отдел МБУ «Охинская 
централизованная 
библиотечная система» 
Тунгорская сельская 
библиотека

694471, Саха-
линская область, 
Охинский район, 
с. Тунгор, ул. 
Нефтяников, 17

Вторник—пятница 
с 10.00 до 19.00

Отдел МБУ «Охинская 
централизованная 
библиотечная система» 
Некрасовская  
сельская библиотека

694468, Саха-
линская область, 
Охинский район, 
с. Некрасовка, 
ул. Октябрьская, 
11

Вторник—суббота: 
с 13.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская 
районная центральная 
библиотека»

694450, Саха-
линская область, 
пгт. Ноглики,  
ул. Погранич-
ная, 5А

Понедельник — 
пятница: 
с 11.00 до 19.00.
Суббота
с 11.00 до 18.00

МБУ культуры 
«Ногликская 
районная центральная 
библиотека», 
библиотека-филиал 
№6 с. Вал

694450, Саха-
линская область, 
Ногликский 
район, с. Вал,  
ул. Молодеж-
ная, 9

Понедельник— 
пятница: 
с 12.00 до 19.00

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельнос-
ти в указанных библиотеках будут размещены специальные формы 
для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные представи-
тели общественности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» 
свои замечания и предложения любым из следующих способов:

материалы; 
-

ние в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, 
Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел 
по нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45;  
адрес электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com;  
связаться с ответственным сотрудником по телефону:  
8 (4242) 67-73-07.

Замечания и предложения будут учтены при составлении 
окончательного технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду и разработку раздела «Меропри-
ятия по охране окружающей среды». Утвержденное техническое 
задание будет доступно общественности в указанных выше учреж-
дениях и на сайте проекта «Сахалин-1» с 6 августа по 13 октября 
2020 г.

В рамках второго этапа общественных обсуждений планирует-
ся ознакомление общественности с документацией, содержащей 
предварительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, с утвержденным техническим заданием, а также проведение 
общественных слушаний. О сроках и местах проведения второго 
этапа будет сообщено дополнительно. 

Контактное лицо: Комароми Александра, тел.: 8 (4242) 67-73-07. 
Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материа-

лы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте компа-
нии ЭНЛ: www.sakhalin-1.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных обсуждений 
ООО «Запсибгипроводхоз» и Администрация Барабинско-

го района Новосибирской области уведомляет общественность 
о проведении общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы — проектная документация 
«Ликвидация несанкционированной свалки в г. Барабинске Ба-
рабинского района Новосибирской области и рекультивация зе-
мельных участков, на которых расположена свалка», а именно, 
1-й этап — по проекту технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и предварительных 
материалов ОВОС.

Цель: обсуждение проекта технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду и предваритель-
ных материалов ОВОС — утверждение процедуры оценки воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности, информирование 
общественности, учет предложений и дополнений заинтересован-
ных лиц.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Бара-
бинск Барабинского района Новосибирской области.

Примерные сроки проведения ОВОС: 02.07.2020 
по 02.08.2020 г.

Сроки и место доступности ТЗ по ОВОС: с техническим 
заданием на проведение ОВОС можно ознакомиться в приемной 
администрации Барабинского района Новосибирской области 
по адресу: 632338, Новосибирская область, Барабинский район, 
г. Барабинск, ул. Островского, дом 8, в рабочие дни с 8.00 до 13.00 
и с 14.00 до 17.00.

Проведение общественного обсуждения будет проходить 
в форме опроса путем приема замечаний и предложений в период 
со 2 июля по 2 августа 2020 г. в электронном виде на адрес электрон-
ной почты администрации г. Барабинска — a.Barabinska@mail.ru, 
в письменном виде по адресу: 632338, Новосибирская область, 
г. Барабинск, ул. Островского, дом 8.

Материалы общественных обсуждений по 1 этапу будут до-
ступны на сайте http://barabinsk.nso.ru/

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: администрация Барабинского района 
Новосибирской области.

Заказчик работ: ООО «Запсибгипроводхоз», 630087, г. Ново-
сибирск, ул. Немировича-Данченко, дом 167, тех.этаж, офис 41, 
тел.: (383)346-36-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью  
«Альтернативная генерирующая компания-1»  
(ООО «АГК-1») извещает о проведении общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) проект-
ной документации «Завод по термическому обезврежива-
нию твердых коммунальных отходов мощностью не менее  
700 000 тонн ТКО в год (Россия, Московская область)» 
в связи с внесением изменений в проектную документацию. 
Проектная документация содержит материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство и экс-
плуатация завода по термическому обезвреживанию твер-
дых коммунальных отходов (ТКО) мощностью не менее 
700 000 тонн ТКО в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Московская область, городской округ Воскресенск, вблизи 
д. Свистягино (земельный участок с кадастровым номером 
50:29:0060104:164).

Наименование и адрес Заказчика: ООО «АГК-1», 
143421, Московская область, Красногорский район Ав-
тодорога Балтия, территория 26-й км Бизнес-Центр  
Рига-Ленд, строение А, помещение 14, часть комнаты 3,  
тел./факс: +7 495 926 26 50, эл. почта: info@agk-1.com.

Наименование и адрес разработчика проектной до-
кументации: Акционерное общество «ЭННОВА», 630049, 
г. Новосибирск, ул. Кропоткина, дом 96/1, каб. 305,  
тел.: +7(383)328-08-09, эл. почта: office@ennova.energy.

Наименование и адрес разработчика материалов 
ОВОС: ООО «Институт Проектирования, Экологии и Гиги-
ены» (ООО «ИПЭиГ»), 197022, г. Санкт-Петербург, пр. Ме-
диков, д. 9, лит. Б, пом. 17Н, тел./факс: +7(812) 677-44-00, 
эл. почта: atr-sz@atr-sz.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 03 июля по 03 сентября 
2020 года.

Срок и место доступности ТЗ на ОВОС: Техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду доступно с 03 июля по 03 августа 2020 года 
по следующему адресу: 140203, Московская область, г. Вос-
кресенск, ул. Чапаева, 1 — Муниципальное учреждение 
«Дворец культуры «Цементник», каб. 43. Режим работы 
общественной приемной: понедельник—четверг —с 9.00 до 
18.00, пятница — с 9.00 до 17.00, перерыв на обед — с 13.00 
до 14.00, суббота, воскресенье — выходные.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация городского округа Вос-
кресенск.

Форма общественного обсуждения: регистрация 
мнения общественности в письменном виде в обществен-
ной приемной и общественные слушания.

Общественная приемная: проектная документация, 
содержащая материалы ОВОС, доступна для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений заинтересованных 
лиц с 03 июля по 03 августа 2020 года по следующему ад-
ресу: 140203, Московская область, г. Воскресенск, ул. Ча-
паева, 1 — Муниципальное учреждение «Дворец культуры 
«Цементник», каб. 43. Режим работы общественной прием-
ной: понедельник—четверг — с 9.00 до 18.00, пятница — с 
9.00 до 17.00, перерыв на обед — с 13.00до 14.00, суббота, 
воскресенье — выходные.

Общественные слушания состоятся 4 августа 2020 
года в 15.00 по адресу: 140203, Московская область, г. Вос-
кресенск, ул. Чапаева, 1 — Муниципальное учреждение 
«Дворец культуры «Цементник». Регистрация участников 
начнется в 13.00.

ООО «АГК-1» после окончания проведения обще-
ственных слушаний в течение 30 дней будет принимать 
от граждан и общественных организаций письменные 
замечания и предложения по проектной документации, 
содержащей материалы ОВОС, на электронный адрес: 
hse@agk-1.com и на почтовый адрес: Автодорога Балтия, 
территория 26 км Бизнес-Центр Рига-Ленд, строение 6(А), 
подъезд 1 или 8, этаж 5, Красногорский район, Московская 
область, 143421.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕШЕНИЕ №4
ЕДИНСТВЕННОГО АКЦИОНЕРА

Коммерческого Банка «Московское ипотечное агентство»  
(Акционерное Общество), (место нахождения 107045,  

г. Москва, Селиверстов переулок, дом 4, корпус (строение) 1;  
ИНН 7703247043, ОГРН 1027739051130)

г. Москва «25» июня 2020 г.
Единственный акционер Коммерческого Банка «Московское 

ипотечное агентство» (Акционерное Общество) (далее — 
КБ «МИА» (АО), Общество) — Акционерное общество «Зару-
бежэнергопроект» (далее — Акционер), владеющее 113381 
(Сто тринадцать тысяч триста восемьдесят одна) обыкновенны-
ми именными голосующими акциями, предоставляющими 
113381 (Сто тринадцать тысяч триста восемьдесят один) голос, 
что составляет 100% от общего количества голосующих акций 
Общества и 100% от общего количества голосов, в лице Гене-
рального директора АО «Зарубежэнергопроект» Кумина  
Вадима Валентиновича, действующего на основании Устава 
и Протокола Совета директоров АО «Зарубежэнергопроект» 
№13 от 23.06.2020 г. 

Рассмотрел следующие вопросы:
1. О досрочном прекращении полномочий исполняющего 

обязанности Генерального директора КБ МИА (АО), Председа-
теля Правления КБ МИА (АО) Волошина Ильи Александровича 
и досрочном прекращении трудового договора с ним.

2. Об избрании исполняющего обязанности Генерального 
директора КБ МИА (АО), Председателя Правления 
КБ МИА (АО) и об утверждении условий трудового договора 
с ним.

Решил:
1.1. Досрочно 26 июня 2020 года прекратить полномочия ис-

полняющего обязанности Генерального директора КБ МИА 
(АО) и Председателя Правления КБ МИА (АО) Волошина Ильи 
Александровича по взаимному соглашению сторон (пункт  
1 части 1 статьи 77 Трудового кодекса РФ).

1.2. Расторгнуть трудовой договор с исполняющим обязан-
ности Генерального директора КБ МИА (АО) и Председателем 
Правления КБ МИА (АО) Волошиным Ильей Александровичем 
по взаимному соглашению сторон 26 июня 2020 г. 

1.3. Уполномочить Председателя Совета директоров  
Общества Волошина Станислава Константиновича подписы-
вать все необходимые документы по вопросу, указанному 
в п. 1.1. настоящего решения, для направления в уполномочен-
ное подразделение Банка России в соответствии с законодатель-
ством РФ и Положением Банка России от 27.12.2017 N 625-П.

2.1. Избрать с 27 июня 2020 года на должность исполняющего 
обязанности Генерального директора КБ МИА (АО), Председа-
теля Правления КБ МИА (АО) Хасанова Рафиля Геннадьевича 
сроком до 31 августа 2020 года.

2.2. Утвердить условия трудового договора с временно испол-
няющим обязанности Генерального директора КБ МИА (АО), 
Председателя Правления КБ МИА (АО) Хасановым Рафилем 
Геннадьевичем.

2.3. Уполномочить Председателя Совета директоров  
Общества Волошина Станислава Константиновича подписать 
от имени Общества трудовой договор с временно исполняющим 
обязанности Генерального директора КБ МИА (АО), Председа-
теля Правления КБ МИА (АО) Хасановым Рафилем Геннадье-
вичем.

2.4. Уполномочить Председателя Совета директоров  
Общества Волошина Станислава Константиновича подписать 
от имени Общества подписывать все необходимые документы 
по вопросу, указанному в п. 2.1. настоящего решения, для на-
правления в уполномоченное подразделение Банка России в со-
ответствии с законодательством РФ и Положением Банка  
России от 27.12.2017 N 625-П.

Принятие единственным акционером КБ «МИА» (АО) реше-
ний, подтверждаются путем нотариального удостоверения но-
тариусом города Москвы Мирошниченко Мариной Викторов-
ной, что является надлежащим исполнением требований  
п. 3 ст. 67.1 ГК РФ и ст. 103.10 Основ законодательства Россий-
ской Федерации о нотариате в части удостоверения (подтверж-
дения) решений, принятых общим собранием акционеров, и со-
става акционеров, присутствовавших при принятии решений. 

Акционер,
Генеральный директор
АО «Зарубежэнергопроект»  В.В. Кумин 
М.П. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений до-
кументации «Обоснование намечаемой хозяйственной 
деятельности АО «Южная цитадель» по осуществлению 
аквакультуры во внутренних морских водах и террито-

риальном море РФ»

Администрация муниципального образования город-курорт 
Геленджик, АО «Южная цитадель» информируют обществен-
ность о начале процедуры общественных обсуждений докумен-
тации «Обоснование намечаемой хозяйственной деятельности 
АО «Южная цитадель» по осуществлению аквакультуры во внут-
ренних морских водах и территориальном море РФ», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и Технического задания на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности. Осуществление аквакульту-
ры во внутренних морских водах и территориальном море РФ.

Месторасположение намечаемой деятельности. Краснодар-
ский край, Геленджикский район, акватория Черного моря 
и прилегающая береговая полоса.

Заказчик документации — АО «Южная цитадель», 353461, 
Краснодарский край, г. Геленджик, ул. Приморская, д. 15, офис 
306.

Разработчик материалов ОВОС — ООО «РусЭкоСтандарт», 
350051, г. Краснодар, ул. Дальняя 39/5, оф. 290.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — июль 2020 г. — октябрь 2020 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения — Администрация муниципального образования го-
род-курорт Геленджик, Заказчик документации.

Форма проведения общественных обсуждений — «Обще-
ственные слушания».

Материалы документации (включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду и техническое задание на ОВОС) 
доступны для рассмотрения и подготовки замечаний и предло-
жений заинтересованных лиц с 3 июля 2020 года по адресу: Крас-
нодарский край, г. Геленджик, ул. Революционная, 1, каб. 207, 
в рабочие дни с 09.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00, телефон для кон-
тактов: +7(86141)3-32-62.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к документации просим направлять в письмен-
ной форме по адресу электронной почты разработчика докумен-
тации: ecostandard23@mail.ru, контактное лицо — Максименко 
Ольга Александровна, тел.: 8-962-873-15-77, 8(861)945-32-32, 
а также фиксировать в журнале учета замечаний и предложений 
по адресу доступности документации.

Общественные обсуждения будут проводиться:
3 августа 2020 года в 15 часов 00 минут по адресу: Краснодар-

ский край, г. Геленджик, ул. Луначарского, 95, Малый зал МБУК 
«Дворец культуры, искусства и досуга».

Подать заявку на выступление на общественных обсуждени-
ях можно по адресу доступности документации и по электрон-
ной почте.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в течение 30 дней после обще-
ственных обсуждений по указанным адресам, а также доступ об-
щественности к окончательному варианту материалов ОВОС 
обеспечивается до принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности на сайте www.rusecostandart.ru и по адресу элект-
ронной почты ecostandard23@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантной должности:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Российской 
Федерации – председателя Судебной коллегии по экономи-
ческим спорам Верховного Суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного Закона, принимаются от претендентов на указанную вакан-
тную должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов– 16 июля 2020 года. Заявле-
ния и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению  
не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6198

Матч ЦСКА со «Спартаком» получился 
боевым: опасных моментов в нем 
было не так много. Все решили два 
точных удара Николы Влашича.
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Положение команд 
в Премьер-лиге*

И В Н П М О
1. «Зенит» 25 18 5 2 52—12 59

2. «Локомотив» 25 14 6 5 36—26 48

3. «Краснодар» 23 12 8 3 39—22 44

4. «Ростов» 24 12 5 7 42—45 41

5. ЦСКА 25 11 7 7 31—26 40

6. «Уфа» 25 7 11 7 18—20 32

7. «Спартак» 23 9 5 11 27—27 32

8. «Динамо» 24 8 7 8 20—25 31

9. «Арсенал» 25 8 4 13 29—35 28

10. «Урал» 24 7 7 10 29—44 28

11. «Сочи» 24 7 7 10 37—30 28

12. «Рубин» 25 6 9 10 14—25 27

13. «Ахмат» 25 6 9 10 24—33 27

14. «Тамбов» 25 7 4 14 29—33 25

15. «Кр. Советов» 25 6 5 14 26—36 23

16. «Оренбург» 24 6 5 13 26—40 23

* без учета матчей «Ростов» 

— «Краснодар» и «Сочи» — 

«Динамо». Матч «Оренбург» — 

«Урал» отменен. 

Между тем

Лидер «Барселоны» Лионель 

Месси забил 700-й мяч в карье-

ре. Эпохальный рубеж покорил-

ся аргентинцу в матче каталон-

цев с мадридским «Атлетико» в 

рамках 33-го тура чемпионата 

Испании. Юбилейный гол Лео 

провел с пенальти, в стиле Па-

ненки, отправив мяч в сетку лег-

ким парашютом. Правда, мяч 

Месси помог «Барсе» добиться 

всего лишь ничьей — 2:2. Если се-

годня лидер чемпионата мадрид-

ский «Реал» одолеет «Хетафе», 

то оторвется от «Барселоны» 

уже на четыре очка.

СТАТИСТИКА

«Локомотив» — «Крылья Советов» 

— 1:1. Голы: Миранчук, 90 +5 — Ра-

донич, 11.

ЦСКА — «Спартак» — 2:0. Голы: 

Влашич, 27, 90+6.

«Уфа» — «Рубин» — 0:0.

«Тамбов» — «Зенит» — 1:2. Голы: 

Чуперка, 88 (пенальти) — Азмун, 

43; Ригони, 91.

«Арсенал» — «Ахмат» — 1:3. Голы: 

Луценко, 90+2 — Харин, 15; Роши, 

22, 88.
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